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Мы – за Россию. 
И Россия – за нас!
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митрополит Никодим дал пресс-конферен-
цию в ГТРК «Южный Урал». Встреча была по-
священа первым ста дням пребывания влады-
ки в сане митрополита.

владыка Никодим совершил Божественную 
литургию в Никольском храме города Сат-
ки. Архипастырь напомнил, что ничто матери-
альное не способно сделать нас вполне счаст-
ливыми. Поэтому чрезмерно привязываться к 
земным благам не следует. Стремясь стяжать 
их, человек впадает в тяжкие грехи, теряет здо-
ровье, семью, уважение общества.

правящий архиерей посетил храм препо-
добного Сергия Радонежского города Челя-
бинска. Здесь архипастырь возглавил служе-
ние Божественной литургии и крестный ход 
по случаю престольного праздника. В сан ди-
акона был рукоположен преподаватель право-
славной гимназии Владимир Панарин.

митрополит Никодим посетил торжественное 
открытие выставки, посвященной столетнему 
юбилею освящения Свято-Троицкого храма.

владыка Никодим принял участие в чествова-
нии ста лучших работников образования Че-
лябинской области. Архипастырь тепло поздра-
вил педагогов, удостоенных губернаторской 
премии, и произнёс поздравительную речь.

правящий архиерей совершил Божествен-
ную литургию Недели 18-й по Пятидесятни-
це в Свято-Симеоновском кафедральном со-
боре. В сан диакона был рукоположен Владис-
лав Ботнарь. Затем архипастырь направился в 
Металлургический район города Челябинска, 
где освятил закладной камень храма благовер-
ного великого князя Димитрия Донского.

митрополит Никодим совершил литургию 
по случаю Покрова Пресвятой Богородицы в 
Свято-Симеоновском кафедральном соборе. В 
сан диакона был рукоположен Иоанн Мищен-
ко. Накануне архипастырь совершил всенощ-
ное бдение в том же храме.

владыка Никодим принял участие в совеща-
нии, организованном управлением Государ-
ственного антинаркотического комитета по 
Уральскому федеральному округу. Оно прошло 
в Челябинске в помещении военно-патриоти-
ческого молодёжного объединения «Воин».

в день святого апостола Фомы правящий ар-
хиерей посетил поселок Полетаево, где со-
вершил воскресную литургию в храме в честь 
иконы Божией Матери «Похвала Пресвятой Бо-
городицы». Владыка призвал каждого ревност-
но проповедовать Слово Божие, как это делал 
апостол Фома, помнить всегда о своих родных 
и близких и не забывать о них молиться.

митрополит Никодим совершил воскрес-
ную литургию в Свято-Троицком храме го-
рода Челябинска, где в этот день отмечалось 
столетие со дня освящения. В сан диакона 
был рукоположен Михаил Токмак. Накануне 
владыка совершил всенощное бдение в кафе-
дральном соборе.

владыка Никодим по приглашению Законо-
дательного собрания области принял участие 
в торжестве, посвящённом Дню народного 
единства.

правящий архиерей поздравил с Днём на-
родного единства 9 журналистов, работаю-
щих в светских СМИ Южного Урала, и вручил 
им благодарственные письма за мужество и 
принципиальность в освещении острых соци-
ально-нравственных проблем.

митрополит Никодим выступил с привет-
ственным словом перед участниками III Съез-
да народов Южного Урала.

СЛУЖЕНИЕ АРХИПАСТЫРЯ

2 октября 

5 октября 

8 октября 

9 октября 

10 октября 

12 октября 

14 октября 

16 октября 

19 октября

26 октября 

27 октября 

30 октября 

31 октября 

НОВОСТИ МИТРОПОЛИИ

Практически одновременно было принято ре-
шение создать при Троицкой епархии центр гу-
манитарной помощи и православную службу ми-
лосердия. Прихожане будут помогать  многодет-
ным и одиноким матерям, малоимущим семьям, 
детям-сиротам, воспитанникам детских домов и 
приютов, инвалидам, людям, попавшим в слож-
ную жизненную ситуацию. Центр гуманитарной 
помощи уже начал сбор бытовой техники, книг, 
игрушек, колясок, одежды, обуви и средств гиги-

ены. Вещи будут переданы в нуждающиеся семьи. 
А вот православное сестричество пока еще в про-
цессе формирования. Епархия приглашает  не-
равнодушных людей, у которых есть возможность 
посвятить часть своего времени другим людям: 
ухаживать за больными, помогать немощным по 
хозяйству, помочь привести в храм ребятишек из 
многодетных семей или просто прогуляться с ни-
ми. Также сестры милосердия будут оказывать мо-
литвенную поддержку тем, кто в ней нуждается.

Незабываемая очередь
Постоял к Матроне – пополнил багаж знаний

Небывалый ажиотаж царил в Челябинске все 
десять дней, пока в городе пребывали мощи свя-
той Матроны Московской. Таких очередей Свято-
Троицкий собор не видал даже в Крещение. По 
самым скромным подсчетам, приложиться к мо-
щам приходило более десяти тысяч человек в 
день, людям приходилось стоять в очереди по 
несколько часов. 

Чтобы народ провел это время с пользой, пра-
вославная молодежь раздавала людям листовки 
с кратким житием Матроны Московской, а так-
же буклеты о Казанской иконе Божией Матери. 

Время от времени на крыльцо выходили батюшки 
и в микрофон рассказывали о том, как вести себя 
в храме, что такое свеча, почему необходимо по-
крывать голову и т. д. Своеобразные лекции были 
рассчитаны на тех челябинцев, которые бывают 
в храмах только по экстраординарным случаям: 
освятить яйца, набрать крещенской воды и при-
ложиться к святым мощам. 

Миссионерская инициатива не прошла да-
ром: многие люди задерживались на крыльце 
храма, чтобы дослушать выступление священ-
ника до конца.

Спастись всем селом
Жители  старообрядческого села установят поклонный крест

В селе Новотагилка неподалеку от Миасса ис-
покон веков жили старообрядцы. Молились как 
умели и «варились в собственном соку». Но в по-
следнее время на деревню обрушились несчас-
тья: в реке утонул ребенок, молодая пара разби-
лась накануне свадьбы. Да и в целом дела у жи-
телей идут наперекосяк. Посовещавшись, люди 
решили пригласить в село православного священ-
ника. Обратились к настоятелю православного 
Свято-Ильинского храма села Новоандреевка от-
цу Димитрию Кудрякову. Старообрядцы попроси-
ли батюшку провести крестный ход вокруг села 
и освятить поклонный крест. Сейчас новотагиль-
ские мастера завершают работу, четырехметро-
вый дубовый крест практически готов. 

Спешат делать добро
В Троицкой епархии – два крупных гуманитарных проекта 

По-настоящему едино отметили День народного 
единства жители Магнитогорска. После литургии  
в Свято-Вознесенском кафедральном соборе около 
тысячи верующих отправились на крестный ход в 
честь Казанской иконы Божией матери. По пути к 
шествию примыкали горожане, так что к финаль-
ной точке – скверу имени Горького добралось не-

сколько тысяч человек. В городском сквере строится 
храм иконы Божией Матери «Умягчение злых сер-
дец», и в этот торжественный день на нем был уста-
новлен новый купол. К народу обратился епископ 
Магнитогорский и Верхнеуральский Иннокентий 
и напомнил, что государственный праздник тес-
но связан с православием. Мало кто знал, что сре-
ди собравшихся присутствовал человек, чья фа-
милия стала символом Дня народного единства, 
– Сусанин. 13-летний Дима Сусанин, воспитан-
ник воскресной школы из поселка Межозерного 
Верхнеуральского района приехал с другими ребя-
тами и преподавателем Закона Божьего. Мальчик с 
говорящей фамилией участвовал в литургии, про-
шагал весь крестный ход и мужественно простоял 
на ветру до того момента, как на новый купол уста-
новили сияющий крест.

Такого Магнитка еще не видела
4 ноября крестным ходом прошли 7 тысяч человек 

Храм в честь святого Иоанна Богослова в селе 
Тюбук Каслинского района – один из самых старых 
на Южном Урале. Прежний, деревянный храм, по-
строенный  в XVIII веке заводчиком Н. Г. Клеопиным, 
сгорел после удара молнией в 1827 году. Новый, ка-
менный храм не смогли разрушить ни  революци-
онеры, ни время. До сих пор сохранились стены и 
часть свода. Несколько лет назад прихожане начали 
восстанавливать церковь, поставили крышу, укре-
пили стены. Вот только на колокола денег не было 

и не предвиделось. Тогда кто-то из прихожан напи-
сал письмо в Челябинск. А через некоторое время 
в Тюбук пришел грузовик с пятью новенькими ко-
локолами. Поначалу селяне думали, что кто-то ре-
шил «попиариться» на добром деле. Однако дари-
тель так и не объявился, и рабочие, выгружавшие 
драгоценный дар, также хранили молчание. Теперь 
у храма Иоанна Богослова есть чем звонить. Пока 
прихожане хранят колокола в молитвенном доме 
– до тех пор, пока не построят звонницу. 

Пожелал остаться неизвестным
Тайный благодетель подарил храму в Тюбуке пять колоколов
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Край мира и дружбы
выступление митрополита Челябинского 
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народов Южного Урала 31 октября 2014 года
и Златоустовского Никодима перед делегатами Третьего съезда 
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Дорогие друзья!

С е г о д н я  м ы  с о б р а -
лись здесь в рамках рабо-
ты Третьего съезда народов 
Южного Урала. Этот съезд 
приурочен к празднованию 
Дня народного единства – но-
вого российского праздника, 
который имеет древние исто-
рические корни. Ибо в День 
народного единства отмеча-
ется значимое событие на-
шего Отечества – избавление 
Москвы и России от иностран-
ной интервенции 1612 года.

4 ноября государство и 
Церковь прос лавляют до-
блестное ратное ополчение, 
спасшее Отечество наше и ве-
ру в тяжелую годину Смутного 

времени. Но прежде всего в 
этот день прославляется об-
раз Божией Матери называ-
емый Казанским. Именно с 
Казанской иконой Божией 
Матери, как со знаменем по-
беды, объединенное единым 
порывом положить души своя 
во избавление Земли Русской, 
народное ополчение, уповая 
на милость Божию, шло осво-
бождать град Москву.

Современное назв ание 
этого возрожденного древне-
го праздника – День народ-
ного единства – всецело от-
ражает ту историческую дей-
ствительность. Ибо, только 
объединившись, наши предки 
смогли одержать победу, по-
ложившую конец вражескому 
нашествию.

Более четырех столетий 
отделяют нас от событий то-
го времени, но и ныне мы ви-
дим уникальность народно-
го ополчения, ибо сам народ 
решил судьбу нашей страны, 
приняв единственное верное 
решение о сохранении само-
бытности нашего государ-
ства, тех православных духов-
но-нравственных ценностей, 
на основе которых созидалась 
наша Отчизна.

Особое внимание един-
ству народов уделяется здесь, 
на земле Южного Урала, по-
тому что на территории это-
го региона в мире и согласии 
проживают представители 
более 100 национальностей. 
Здесь все вместе мы трудимся 
на благо нашего Отечества, и 

это единство существует с дав-
них времен. Еще с XVIII века 
богатые недра Урала начали 
приносить пользу всей нашей 
Родине, и этим мы обязаны со-
вместным усилиям наших на-
родов.

Южный Урал украшает-
ся новыми городами, заселя-
ется новыми селами и дерев-
нями, появляются различ-
ные производства, играющие 
важную роль в становлении 
Российского государства. На 
территории Южного Урала 
ведется обширная просвети-
тельская и миссионерская де-
ятельность, в результате чего 
здесь сформировалась уни-
кальная атмосфера глубокого 
уважения друг к другу, возник-
ли традиции взаимопомощи.

Особенно обширны дости-
жения Урала и уральцев стали 
в XX веке, когда промышлен-
ная мощь нашего региона мно-
гократно усиливается. «Урал – 
опорный край державы», – та-
кими словами русский поэт 
Александр Твардовский вы-
разил суть уральского харак-
тера, уральского духа, ураль-
ской жизни.

В  г о д и н у  В е л и к о й 
Отечественной войны имен-
но наш край становится тем 
местом, где всеобщими усили-
ями с помощью многих пред-
приятий, прибывших на зем-
лю Южного Урала из разных 
пределов нашего Отечества, 
созидается оружие Победы 
над немецко-фашистскими 
захватчиками. Здесь размеща-
ются не только предприятия, 
но и сотни выдающихся учеб-
ных заведений, театров, му-

зеев. Но самое главное, здесь 
собираются видные ученые, 
плодами которых крепка на-
ша оборона.

Отсюда отправляются на 
фронт десятки тысяч танков 
и орудий, миллионы снарядов, 
эшелоны с продовольствием. 
А вся страна узнает Челябинск 
как Танкоград. Трудное во-
енное время вновь показало 
единство и сплоченность жи-
телей Южного Урала. И имен-
но поэтому после войны здесь 
ковался атомный щит, созда-
вались ключевые для обороны 
и безопасности страны разра-
ботки.

И сегодня наш край остает-
ся лидером машиностроения 
и металлургии, важнейшим 
транспортным узлом, сохра-
няет мощный научный и про-
мышленный потенциал, про-
должает оставаться местом, 
где в мире и дружбе живут лю-
ди разных национальностей и 
религий.

Вопрос единства народов 
Южного Урала является важ-
нейшей задачей благоустро-
ения жизни нашего региона. 
Особенно значим становится 
этот вопрос в свете тех про-
блем, которые возникают в 
одном из сопредельных с на-
ми государств, где в результа-
те определенного воздействия 
забываются история, тради-
ция и братские отношения на-
ших народов…

Всех вас поздравляю с Днем 
народного единства. Желаю 
всем вам крепости душевных 
и телесных сил, чтобы усер-
дно трудиться на благо наше-
го Отечества!

Съезд народов Южного Урала проводится уже третий год подряд на-
кануне Дня народного единства. На мероприятии поднимаются во-
просы реализации государственной национальной политики на му-
ниципальном уровне.
В этом году в работе съезда приняли участие более 300 делегатов: 
представители национальных, ветеранских, военно-патриотических 
и молодежных  общественных организаций, а также специалисты ор-
ганов местного самоуправления, ответственных за реализацию госу-
дарственной национальной политики, главы муниципальных обра-
зований Челябинской области.
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Не только стрелять, 
но и читать!

По стране шагает акция 
«Подари солдату книгу»
По стране шагает акция 
«Подари солдату книгу»
По стране шагает акция 

И д е я  а к ц и и  р о д и л а с ь  в  М о с к о в с к о й  
Патриархии: подарить всем российским воин-
ским частям современную духовную литерату-
ру. Причем собирают книги простые люди, при-
хожане. Они могут передать солдатам те изда-
ния, которые полюбили сами, в которых нашли 
ответы на многие духовные вопросы. 

Конечно, можно было бы напечатать увеличен-
ный тираж каких-нибудь избранных книг и прямо 
из типографии направить по частям. Но задумка 
в том, чтобы наши воины, чьи-то дети, братья, ли-
стали странички, согретые человеческим теплом. 
Может быть, поэтому верующие восприняли ак-
цию с особым энтузиазмом. В нашей епархии от-
ветственным за сбор книг стал главный редактор 
газеты «Челябинские епархиальные ВЕДОМОСТИ» 
священник Евгений Мартенец. За две недели ре-
дакцию буквально «забаррикадировали» коробка-
ми с  сотнями драгоценных томов. Среди них по-
падаются даже библиографические редкости, из-
дания 50-летней давности. Однако отец Евгений 
напоминает, что библиотеки воинских частей при-
нимают на баланс только книги не ранее 2010 го-
да выпуска (по своим техническим регламентам). 
Итак, книги должны быть не старше четырех лет, 
а по содержанию – достойными наших воинов. 
Не стоит приносить труды о пользе физкультуры 
и рецепты православной кухни. Приветствуется 
художественная литература, просветительская, 
Библия, жития святых, исторические материалы 
о русской армии. 

Православная 
летопись Чесмы

Жители района собирают сведения 
о разрушенных храмах

В  п о с е л к е 
Ч е р н о б о р с к о м 
никогда не было 
церкви. Но имен-
но здесь состоялась 
знаковая встреча: 
работники библи-
отек Чесменского 
района и служащие 
Свято-Никольского 
храма вспомина-
ли православную 
историю родного 
края.

Принимающая сторона  провела серьезную под-
готовку к мероприятию. Под руководством библи-
отекаря Людмилы Кузякиной было оформлено не-
сколько выставок на духовную тематику, включая 
собрание старинных икон в местном музее и вы-
ставку детского рисунка. 

Вспомнить православную историю родного края 
собрались многие жители Черноборки, включая 
школьников и старожилов поселка.

Людмила Кузякина рассказала собравшимся о 
людях, которые поддерживали веру в Черноборском. 
Библиотекарю удалось проследить православную 
историю поселка практически с его основания. 
Более того, на встречу были приглашены внуки и 
правнуки тех, кто сохранил православие в поселке. 
Особенно интересной такая встреча оказалась для 
местных школьников: ребята смогли совершенно 
по-иному взглянуть на представителей старшего 
поколения и удивились, какой интересной и насы-
щенной была их жизнь.

По итогам своей работы Людмила Дмитриевна 
издала небольшой сборник «История православия 
земли Черноборской». Кроме того, ею были под-
готовлены сборники «Христианские мотивы в дет-
ских рисунках» и «Черноборские самоцветы духов-
ной поэзии», а также подборка старинных икон, 
фотографий и богослужебных книг конца XIX - на-
чала ХХ веков. Экземпляр каждого из сборников 
был передан в дар Свято-Никольскому храму.

Настоятель иерей Артемий Кайгородов побла-
годарил организаторов этой встречи и предложил 
всем миром составить православную летопись род-
ного края: «Дорогие земляки, если вы располагаете 
интересными сведениями о разрушенных храмах, 
можете рассказать о священниках, людях, которые 
выступали на защиту святынь в советские годы, 
просьба поделиться с нами этой информацией».  

В планах организаторов сделать подобные 
встречи ежегодными. Кроме того, приход Свято-
Никольского храма оказывает небольшую матери-
альную поддержку библиотекам, работники кото-
рых проводят исследования православной истории 
(Углинка и Черноборка уже получили по две тыся-
чи рублей).

День народного 
гастронома

Православные Чебаркуля поразили 
весь город своим курником

Православные Чебаркуля поразили 
весь город своим курником

Православные Чебаркуля поразили 

Ничто так не объединяет людей, как со-
вместная трапеза, добрая песня и веселая игра. 
Поэтому в Чебаркуле в день народного единства 
прошел городской фольклорно-гастрономиче-
ский фестиваль. В программе были выставка 
мастеров прикладного творчества, выступле-
ние музыкальных коллективов города и гостей 
фестиваля, конкурс национальных кухонь, ши-
рокая ярмарка и народные игры и состязания. 

По благословению протоиерея Димитрия 
Егорова прихожане храма Преображения Господня 
приняли активное участие в фестивале. Они пред-
ставляли традиционную православную кухню. В 
этом году по православному календарю 1 ноября 
отмечается Димитриевская родительская суббо-
та, поэтому православные безвозмездно угоща-
ли гостей праздника настоящей «царской» ухой. 
Традиционно были предложены холодец и свежие 
«приходские» булочки.

Но коронным блюдом стал горячий и аромат-
ный курник. По условиям конкурса блюдо необ-
ходимо было не просто приготовить, но и эффек-
тно представить на суд жюри. Вот здесь во всей 
красе проявил себя приходской молодежный клуб 
«Преображение». Дело в том, что курник – это тра-
диционный свадебный пирог, поэтому ребята и 
девчата разыграли сценку сватовства. Под задор-

ные звуки гармони «жених» исполнил для «неве-
сты» песню, а затем жюри отведало «свадебное» 
угощение. Старания прихожан не пропали даром: 
приход храма Преображения Господня занял вто-
рое место в кулинарном конкурсе. 

П о с л е  н а г р а ж д е н и я  н а с т о я т е л ь  х р а м а 
Преображения Господня протоиерей Димитрий 
Егоров обратился к собравшимся со словами по-
здравления и подчеркнул, что «в наше смутное 
время, как никогда раньше, необходимо прила-
гать усилия для сохранения дружественных отно-
шений между народами, населяющими нашу мно-
гонациональную Родину. Только будучи рядом и в 
праздники, и в будни мы будем чувствовать себя 
по-настоящему братьями и сестрами».

Сильные духом 
и телом 

В Троицкой епархии прошел первый 
спортивный турнир

В Троицкой епархии прошел первый 
спортивный турнир

В Троицкой епархии прошел первый 

По благословению епископа Троицкого и 
Южноуральского Григория 1 ноября состоя-
лось открытое первенство города Троицка по 
армейскому рукопашному бою в память 700-
летия со дня рождения преподобного Сергия 
Радонежского.

Главный судья соревнований – председа-
тель федерации армейского рукопашного боя 
Челябинской области Виктор Глухих рассказал 
юным бойцам, почему турнир приурочен имен-
но к этой дате. Согласно житию преподобно-
го Сергия, перед  Куликовской битвой великий 
князь Димитрий Донской отправился к нему за 
благословением. Преподобный Сергий не только 
благословил князя на бой, но и отправил с ним 
двух иноков, хорошо владеющих боевыми навы-
ками и оружием. Этими воинами были Пересвет и 
Ослябя. Оба инока пали в бою и были погребены 
у стен храма Рождества Пресвятой Богородицы в 
Старом Симонове монастыре. Символично, что 
соревнования проходили в Димитриевскую роди-
тельскую субботу, установленную великим кня-
зем Димитрием Донским после знаменитой по-
беды над Мамаем на Куликовом поле.

С приветственным словом к спортсменам  
обратился руководитель миссионерского от-
дела Троицкой епархии иеромонах Лаврентий 
(Мясников):

– Этот турнир нужен для того, чтобы вы пока-
зали свои умения в рукопашном армейском бою, 
умение быть сильными телом и духом. Победители 
и призеры получат грамоты от Троицкой епархии. 
Хочу пожелать тем, кто победит, – не возноситься, 
не гордиться, а спокойно принять эту победу, ко-
торая является результатом ваших многочислен-
ных трудов. А тем, кто не займет призовые места, 
– не отчаиваться, не унывать. Наступит то время, 
когда вы сможете получить медали и почести по 
заслугам. 

В состязаниях приняли участие более пяти-
десяти юных бойцов от 7 до 17 лет из Троицка и 
Южноуральска. Организаторами турнира высту-
пили Троицкая епархия Русской Православной 
Церкви, Троицкое станичное казачье общество, 
физкультурно-оздоровительный комплекс посел-
ка ГРЭС, Челябинская областная федерация армей-
ского рукопашного боя.
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Кто в храме – тот в руках Божиих
Мы отмечаем столетие 
всеми любимого Свято-
Троицкого храма 
в Челябинске.

Время неумолимо сокра-
щает жизнь каждого челове-
ка. Но на храмовой духовной 
ленте памяти навечно впи-
саны имена его неутомимых 
тружеников, имена каждого 
молящегося, каждого с верою 
и благоговением входящего в 
этот святой храм. 

Почему мы так смело гово-
рим: вписаны? Из Священного 
Писания мы знаем, что Господь 
ценит даже намерение челове-
ка, и даже подавший стакан 
студеной воды жаждущему не 
теряет награды своей. Если так, 
то, конечно же, каждый из тех, 
кто посвятил себя Богу, труду и 
молитве в этом храме, уже не-
пременно вписан у Господа в 
Книгу Жизни. Потому что это 
храм Бога нашего, храм пол-
ноты Святой Троицы, храм 
Божественной к нам любви, 
храм спасительного о нас с ва-
ми Божьего милосердия. 

Кого-то уже нет в живых, 
а кто-то пришел к вере недав-
но. Но Господь милосерден, и  
милосердие Свое Он заверя-
ет евангельской справедли-
востью: «Один сеет, а другой 
жнет, так что и сеющий и жну-
щий вместе радоваться будут. 

Я послал вас жать то, над чем 
вы не трудились: другие тру-
дились, а вы вошли в труд их» 
(Ин. 4, 37,38).

Сегодня, торжественно от-
мечая 100-летний юбилей на-
шего храма, мы убеждаемся в 
том, как действует сила про-
мысла Божиего о нас, для вра-
зумления настоящего поколе-
ния людей и многих поколе-
ний последующих времен. 

К сказ анному добавлю 
небольшой пример 90-х го-
дов. Стою на амвоне в Свято-
Троицком храме с  чашей 
Господней в руках. Вдруг к ам-
вону подводят под руки стари-
ка, ужасно страдающего болез-

нью Паркинсона. Оказалось, 
это последний человек из 
«группы исполнителей», зани-
мавшихся когда-то уничтоже-
нием храмов.

Со слезами, громко он рас-
сказывал: «Мы получили разре-
шение на взрывные работы по 
уничтожению храма. Но взрыв-
чатки на складе почти не оказа-
лось. Хватило только на разру-
шение малых  куполов и верх-
ней части колокольни. Чтобы 
произвести взрыв, геройства 
много не надо. Только мне хо-
телось показать себя, поглу-
миться над святыней, и я по-
лез на колокольню сбросить 
крест. Я был сильный и ловкий 

и крепко стоял на ногах. Когда 
приступил работе, кто-то неви-
димый меня сильно толкнул, я 
полетел вниз и упал на крышу 
храма. С тех пор я нахожусь вот 
в таком тяжелом положении. 
Вспоминаю, как жутко умирал 
каждый мой сотоварищ, и сам 
день и ночь жду и боюсь такой 
же участи. Прошу Бога и всех 
простить меня за такой мой 
страшный грех». 

Передо мной стоял быв-
ший враг Церкви. И тогда я 
обратился к присутствующим 
на службе: «Возлюбленные о 
Господе братья и сестры, вы 
– Церковь Христова, и вам ре-
шать. Семьдесят лет сей че-

ловек тяжко страдал душой 
и телом за свой страшный 
грех перед Богом и Христовой 
Церковью. Не хотяй смерти 
грешника, семьдесят лет ми-
лостивый и человеколюби-
вый Господь наш ждал его по-
каяния. Сейчас он полуживой 
лежит у ваших ног. Что скаже-
те!?» А далее я сам от неожи-
данности содрогнулся. Масса 
народу в один голос сказала: 
«Простить!» Возложив на его 
главу епитрахиль, я прочитал 
разрешительную молитву и 
не без труда, из-за его болез-
ни, преподал Христовы Тайны. 
Через два дня мне сообщили, 
что человек этот мирно ото-
шел в иной мир.

Почему так получилось? 
Потому что все мы и всё, что 
вокруг нас, находится в руках 
Божиих. Он так и говорит нам: 
«Не бойся, малое стадо! ибо 
Отец ваш благоволил дать вам 
Царство» (Лк.12, 32). Какие ис-
пытания переживал храм! Но 
какие бы новые испытания ни 
были посланы ему в будущем, 
будем всегда крепко стоять в 
вере, на стороне Христа, побе-
дившего мир.

Протоиерей Сергий Гулько,
настоятель храма Петра 

и Павла г. Коркино,
духовник Челябинской 

епархии

уверен протоиерей Сергий Гулько

Вернулся с победой
Отец Сергий Сергеев вошел в число лучших краеведов России 

Клирик Свято-Симеоновского храма 
города Златоуста иерей Сергий 
Сергеев стал призером Всерос-
сийского творческого конкурса кур-
совых и дипломных работ, связанных 
с героическим прошлым России. На 
первом, региональном этапе отец 
Сергий уверенно обошел сотню 
участников и стал лучшим краеведом 
в Уральском федеральном округе.

Отец Сергий Сергеев хорошо известен 
читателям нашей газеты: периодически 
он «выкапывает» из истории родного края 
малоизвестные и поучительные факты. 
Естественно, что на конкурсе увлеченный 
батюшка-краевед участвовал в номинации 
«Исследования в области истории и краеве-
дения». Его работа «Духовенство и право-
славная жизнь в российской провинции в го-
ды социальных потрясений 1917-1928 гг. (на 
примере приходов г. Златоуста Челябинской 
области)» удостоилась высочайшей оценки 
жюри. По мнению экспертного научного со-
вета, «актуальность и научная новизна рабо-
ты заключается в том, что впервые на базе 
разнообразного исторического материала 
предпринята попытка подробного комплекс-
ного исследования внутренних и внешних 
процессов приходской жизни г. Златоуста в 
1917 – 1928 гг. Автор ввёл в научный оборот 
ранее практически не использовавшийся ис-
следователями материал Златоустовского 
архивного отдела».

В финале Всероссийского конкурса в 
Ставрополе было представлено более 900 
научных работ из разных регионов стра-
ны. Первое место взял Ленинградский го-
суниверситет имени Пушкина, а диплом 
второй степени единогласно присужден 
нашему земляку.

В ту самую ночь, когда вся стра-
на переводила стрелки часов назад, 
благочинный Миасско-сельско-
го округа Евгений Новокрещинов 
вступил в ряды добровольных по-
мощников полиции. По приглаше-
нию начальника районного УВД 
отец Евгений принял участие в круп-
номасштабном по сельским меркам 
оперативно-профилактическом ме-
роприятии под кодовым названием 
«Ночь». 42 человека личного соста-
ва нагрянули в поселок Лазурный 
и разделились «по интересам»: од-
ни искали по дворам оружие, дру-
гие – производителей и потребите-
лей алкоголя, третьи – нелегальных 
мигрантов. Картину дополняли не-
сколько расчетов ДПС, патрулиру-
ющих дороги. Никогда еще жители 
Лазурного не видели столько мили-
ционеров в одном месте. Особо сла-
бонервные даже не пускали на ули-
цу детей. Впрочем, стражи порядка 

вели себя корректно и миролюбиво: 
перед спецоперацией с ними провел 
беседу православный священник.

Отец Евгений Новокрещинов 
дружит с местными правоохрани-
тельными органами уже несколько 
лет. Первый раз батюшку пригласи-
ли в УВД после самоубийства одно-
го из сотрудников. С тех пор со все-
ми своими проблемами и вопроса-
ми полицейские обращаются к отцу 
Евгению. Во время операции «Ночь» 
священник дежурил в оперативном 
штабе, общался с задержанными, 
наставлял на путь истинный. За не-
сколько часов рейда были задержа-
ны два нелегальных мигранта, не-
сколько групп пьяной несовершен-
нолетней молодежи. Следующая 
выездная сессия сельских милици-
онеров пройдет через месяц уже в 
другой деревне. Подобные рейды в 
Красноармейском районе станут ре-
гулярными. 

Операция «Ночь»
Cвященник принял участие в полицейском рейде

Теперь и в Челябинске
11 декабря откроются Первые 

образовательные Рождественские 
чтения Челябинской митрополии. 
Их участники наметят дальней-
шие перспективы взаимодействия 
Церкви с системой образования, 
культурными и социальными 
учреждениями, молодёжью, ар-
мией. В течение трех дней в раз-
личных вузах Челябинска будут 
проводиться тематические сек-

ции, круглые столы и выставки. 
С докладами выступят ведущие 
учёные региона, которые расска-
жут о том, как выбор правосла-
вия повлиял на весь дальнейший 
исторический путь нашей страны. 
Пожелания и рекомендации участ-
ников будут направлены в Москву, 
в оргкомитет Международных 
Рождественских чтений, которые 
пройдут в январе.

ОТ РЕДАКЦИИ: Мы нисколько не сомневались в нашем отце Сергии. Его скрупулезность 
ученого, любопытство, неравнодушие, любовь к родному краю всегда вызывали наше ис-
креннее восхищение. Желаем другу нашей газеты дальнейших успехов и побед.



Челябинские 
епархиальные 

ведомости
№11 (34) 2014 г.

Такими словами описы-
вал вечно памятные собы-
тия четырехвековой давности 
Михаил Николаевич Загоскин. 
Россия в едином порыве вы-
двинула народную силу – опол-
чение князя Д. Пожарского и 
К. Минина. Со времен мон-
гольского нашествия не было 
такой угрозы независимости 
нашей страны, но и со времен 
Куликовской битвы не было та-
кого воодушевления и стрем-
ления к общей цели. Можно с 
уверенностью сказать, что ес-
ли между Доном и Непрядвою 

российская политическая на-
ция родилась, то под стенами 
Кремля она доказала право на 
существование. Впоследствии 
славная эпоха 1612 года неод-
нократно пробуждала в новых 
поколениях россиян патриоти-
ческие чувства, подвигала на 
борьбу за Отечество. Так было 
в 1812 году, в начале Великой 
войны 1914 года и в Великую 
Отечественную войну.

Какие уроки тех событий 
важны для нас? Для церков-
ного человека победа озна-
чала, что покаяние россиян 

принято и суд об Отечестве 
предстательством Пресвятой 
Богородицы по молитвам пе-
ред Казанской иконой прело-
жен на милость. Но что это 
значит? Плоды покаяния – 
всегда результат соработни-
чества (синергии) Бога и че-
ловека. Русские люди смогли 
покаяться делом – преодо-
леть разногласия, перестать 
искать спасения страны «на 
стране далече», призывая на 
царство заморских принцев. В 
призвании на власть Михаила 
Федоровича Романова при 

сохранении старого государ-
ственного строя выразилась 
согласная духовная и полити-
ческая воля всей нации – ари-
стократии, горожан, казаков, 
крестьян, народов Поволжья 
(которые тоже доблестно сра-
жались в рядах ополчения). 
Именно такая согласная во-
ля и явилась в духовном от-
ношении плодом покаяния, 
а в политическом – двигате-
лем исторического процесса, 
на дальнейшем этапе которо-
го Россия уверенно двинулась 
«из силы в силу». 

Новое официальное назва-
ние праздника – День народно-
го единства, по-моему, вполне 
отражает значение вспоми-
наемых событий. Меняются 
представления о наилучшем 
государственном устройстве, 
меняются оружие и мундиры, 
но не меняется главное – угро-
зы остаются, а для сопротив-
ления им необходимы Божия 
помощь и единство.

Валентин Гурский, 
учитель МОУ СОШ № 2 

г. Еманжелинска

Божья помощь и единство
Что нам нужно знать про 4 ноября

Мы – за Россию. А Россия – за нас!

Количество пришедших на 
праздник практически вдвое  
превзошло ожидания органи-
заторов – общественного дви-
жения «За возрождение Урала». 
По оценкам сотрудников пра-
воохранительных органов, 
на площадь Революции при-
шло около 10 тысяч человек. 
Мероприятие поддержало боль-
шинство политических партий, 
общественных движений, проф-
союзов. Значительную часть ко-
лонны составляли представите-

ли молодого поколения – студен-
ты, волонтеры. К участникам 
митинга со словами привет-
ствия обратились митрополит 
Челябинский и Златоустовский 
Никодим, главный муфтий 
Уральского федерального 
округа Ринат Раев, профессор 
ЮУрГУ Равиль Гибадулин,
председатель регионально-
го отделения «Российских сту-
денческих отрядов» Сергей 
Горюшкин и др. Все выступав-
шие сошлись во мнении, что 

только совместными усилиями 
граждан Россия сможет проти-
востоять новым вызовам, ко-
торые бросает ей время, и со-
хранить свою историческую 
целостность, стабильность и 
благополучие. «Все вместе мы 
– за Россию, а Россия – за всех 
нас!» – подытожил владыка 
Никодим.

В завершении торжествен-
ного мероприятия первый за-
меститель председателя област-
ного совета «За возрождение Урала», член Общественной 

палаты РФ Денис Рыжий за-
читал итоговую резолюцию 
митинга: 

«Мы, южноуральцы, в День 
народного единства выражаем 
свою позицию в отношении си-
туации, сложившейся вокруг 
России в последние месяцы.  
События на границе Украины 
с Россией, братоубийственная 
война на юго-востоке Украины 
и антироссийские санкции ста-
ли результатом активности сил, 
стремящихся к новому переде-
лу мира, ведущих игру без пра-
вил. Они видят Россию изоли-
рованной от мирового сооб-
щества, желают расшатать ее 
внутреннюю стабильность и 
межнациональный мир. Мы 
заявляем, что не будем стоять 
в стороне, пока эти силы будут 
делать свое темное дело. Мы 
не допустим, чтобы судьбы на-
родов нашей страны, миллио-

нов наших соотечественников 
решались политиками США и 
других стран Запада. Попытки 
вернуть времена «холодной 
войны» грозят глобальной кон-
фронтацией, новой гонкой во-
оружений, а в отдельных регио-
нах – гражданской войной и гу-
манитарной катастрофой. Мы 
поддерживаем Президента 
Российской Федерации в его 
решительном стремлении за-
щитить стабильность в стра-
не и национальные интере-
сы России на мировой аре-
не. Солидарны в оценке этих 
действий со всеми гражданами 
России и представителями ми-
ролюбивой общественности 
зарубежных стран. Призываем 
всех южноуральцев, всех граж-
дан России сплотиться вокруг 
нашего президента. Дать от-
пор противникам мира и 
дружбы наших народов. МЫ 
– ЕДИНЫ!» 

елябинцы показали свое отношение к Дню народного единства
4 ноября в самом центре Челябинска – на Алом поле – собрались тысячи горожан 
и гостей мегаполиса, чтобы торжественным шествием отпраздновать один из 
самых молодых, но уже полюбившихся россиянам праздников – День народного 
единства. Стройная колонна, которую возглавил  губернатор Челябинской обла-
сти Борис Дубровский, под патриотические песни и лозунги прошествовала до 
площади Революции. Здесь состоялся праздничный митинг, участники которого 
решили своим присутствием поддержать президента Владимира Путина в его 
стремлении сплотить граждан России и защитить стабильность нашей страны.

«Наконец наступило 22 число октября 1612 года, день достопамятный и незабвенный 
в летописях нашего отечества. Вместе с восходом солнечным поляки вышли двумя 
толпами из Кремля. Вслед за войском хлынули в Кремль бесчисленные толпы наро-
да; раздался громкий благовест; нижегородское ополчение построилось вокруг цар-
ских чертогов; духовенство, начальники, именитые граждане взошли в Успенский 
собор, и русское: «Тебе Бога хвалим!» – оглася своды церковные, раздалось, наконец, 
в стенах священного Кремля, столь долго служившего вертепом разбойничьим для 
врагов иноплеменных и для предателей собственной своей родины». 

6
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АКТУАЛЬНО

– Лариса Антоновна, действитель-
но ли ситуацию со спайсами можно 
называть эпидемией?

– Конечно, с сентября по октябрь 
2014 года в России было зафиксиро-
вано 700 отравлений и 30 из них – со 
смертельным исходом. В Челябинской 
о б л а с т и  –  1 7  с л у ч а е в  с м е р т е й , 

причиной которых стали спайсы. 
- Связано ли употребление спай-

сов с подростковыми и молодежны-
ми суицидами?

– Конечно. Именно тогда, когда мо-
лодежь вдруг стала неожиданно вы-
брасываться из окон, и забили тревогу. 
Оказалось, что чаще всего причина су-
ицидов – курительные смеси, вызыва-
ющие галлюцинации. Кроме того, со-
временные спайсы – наисильнейшие 
препараты, опасные вещества, кото-
рые действуют мгновенно, останавли-
вая дыхательную и сердечную деятель-
ность человека.

– Вы согласны с высказыванием, 
что курить спайсы могут те, кто хочет 
быть тупым, больным на голову, про-
жить максимум до 30 лет и умереть от 
инсульта или передозировки?

– Я советую не только не употреблять 
спайсы, но и любые другие искусствен-
ные стимуляторы, даже безопасные, на 
первый взгляд, энергетики. Все искус-
ственное – вред организму, его «под-
хлест», вызывающий дисгармонию, 
дисбаланс, который впоследствии ведет 
к полному истощению организма.

– А что нужно знать о насваях?
– Об этих жвачных табачных изде-

лиях, в состав которых, кстати, входит 
куриный или верблюжий помет, ходят 
мифы, будто они безобидны и помога-
ют бросить курить. На самом деле на-
оборот: никотин через кровь и слизи-
стые оболочки практически мгновен-
но добирается до головного мозга, и 
никотиновая зависимость развивается 
в разы быстрее, чем от обычных сига-
рет. Кроме того, насваи вызывают рак 
губы и носоглотки.

– Лариса Антоновна, как вы мо-
жете охарактеризовать ситуацию по 
Южному Уралу, что вас насторажи-
вает?

– Беспокоит то, что болезнь «помо-
лодела». Из любопытства к ней при-
тягиваются даже в возрасте 11 лет. 
Настораживает тот факт, что раньше мы 
ставили подростков только на профилак-
тический учет, а в 2014 году появились 
пострадавшие, которых мы вынуждены 
поставить уже на диспансерный учет. То 
есть заболевание у них полностью сфор-
мировалось, выразившись и в физиче-
ской, и в психической зависимости.

ОТ РЕДАКЦИИ: Если у таких под-
ростков родители – православные ве-
рующие, им следует сказать своим де-
тям и о том, что погружение людей в 
наркотический и алкогольный дурман 
противно Богу. Более того, употребле-
ние наркотиков, в том числе спайсов, – 
вид самоубийства, его медленный вари-
ант, что должно быть особенно непри-
емлемо для христианина. Приобщение 
к спайсам, как и к наркотикам, – вид 
духовной смерти. Не говоря уже о раз-
рушении организма, которое наступа-
ет очень быстро. Не говоря и о том, 
что для родителей, семьи это большая 
беда. Медлить тут нельзя. Активное 
семейное и общественное противодей-
ствие должно обязательно сопрягать-
ся с молитвой, с увещеванием таких мо-
лодых людей молиться, ходить в храм, 
исповедаться, причащаться. 

Наталья Красильникова,
Валерий Еремин

Я не хочу курить!
Отказаться от «спайса» значит проявить характер

Здравствуйте. У меня Здравствуйте. У меня Здравствуйте. У
горе: на днях я и моя девуш-
ка расстались. Я ее очень 

люблю, и ей со мной было хорошо, 
но мы в последнее время часто 
сcорились по пустякам, и оба это 
осознавали. Есть люди, которые не 
желают нашего счастья. Могли ли 
они повлиять на нас, наслав порчу? Я 
хочу вернуть наши отношения. Как 
мне поступить? 

С уважением, Дмитрий

– Здравствуйте, Дмитрий. Попросите 
у неё прощения. И меньше думайте о 
порче. Мы всегда ищем виновных на 
стороне, а виной чаще всего бывают 
наш эгоизм и нежелание хоть в чём-то 
уступить ближнему. Если действитель-
но любишь, то прощаешь все недо-
статки. Пересмотрите свою жизнь, по-
старайтесь начать отношения с вашей 
девушкой как бы заново. В общем, 
действуйте, делайте хоть что-нибудь.

Утренние и вечерние мо-
литвы очень длинные. Хочу 
спросить у батюшки, могу 
ли я молиться короткими 

молитвами? Возможно ли своими 
словами? Спаси Господи за ответ. 

Михаил

– Добрый день. Все молитвы, ко-
торыми мы молимся, составлены 
отцами Церкви и освящены благо-
датью Пресвятого Духа. Сокращать 
или опускать их не имеет никакого 
смысла. Мы целыми часам сидим у 
телевизора, болтаем с приятелями, 
слушаем музыку и просто тратим 
время впустую. Если вы будете 
регулярно читать правило утром и 
вечером, то будете тратить на него 
не больше 20 минут. Мне кажется, 
что можно всегда найти возмож-
ность выделить время для общения 
с Господом.

Мы с мужем крестили 
старшую дочь в 2009 году, 
выбрали крестных среди 
друзей. Но они оказались 

равнодушными к этой сфере жизни, 
никак не заботятся о крестнице. 
Сейчас у нас родилась дочка, и мы не 
можем выбрать крестных из числа 
близких друзей и родственников, 
потому что они не религиозны. Что 
нам делать?

– Согласен, что выбор крестного 
может стать проблемой. И действи-
тельно, часто те, кто являются нам 
близкими, не разделяют во всей 
полноте наши взгляды на мир. И тем 
не менее наши дети не должны стра-
дать от того, что среди наших близких 
не оказалось достаточно верующих 
людей. Разумеется, не нужно просить 
стать крестными людей, которые не 
смогут принимать участие в религи-
озном воспитании ребенка. Поэтому, 
если не найдете достойного крестно-
го, попытайтесь объяснить сложившу-
юся ситуацию священнику, который 
будет совершать таинство. С моей 
точки зрения, в этой ситуации лучше 
крестить ребенка без крестного.

Захлестнувшая Россию 
«спайс-эпидемия» подсту-
пила к уральской глубинке. 
На самые «больные» во-
просы отвечает подростко-
вый нарколог златоустов-
ского наркодиспансера 
Лариса Малахова. 

Мы попросили опытного священника, 
настоятеля миасского храма Богоявле-
ния протоиерея Игоря Рысенко дать со-
вет родителям подростков.

– Я бы сказал, что увещевать ходить в храм –
бесполезное дело! Как это ни банально 
звучит, убедить человека, увлечь его ка-
кой-то идеей, вселить надежду, а потом и 
уверенность можно только личным при-
мером. 
Если мы хотим, чтобы наши дети ходили 
в храм и жили по-христиански, начинать 
надо не с детей, а с себя. Вопрос: в тех се-
мьях, где случилась подобная беда, роди-
тели часто бывают в храме? А если и быва-
ют когда, часто ли причащаются? Раз в год, 

а то и реже? Скорее всего, так. Говорю это 
с уверенностью, поскольку знаю, что если 
семья христианская не по номинальной 
принадлежности, а по духу, то есть духов-
ная жизнь в такой семье существует (в ви-
де ежедневных молитв, регулярного – не 
реже чем раз в месяц – посещения храма с 
целью именно принять Святое Причастие, 
а не просто «отстоять обедню» или зайти 
свечку поставить «на все хорошее»), то по-
добная беда, скорее всего, пройдет мимо 
такого дома. Но если родители, придя до-
мой с работы, усаживаются перед телеви-
зором, вместо того чтобы пообщаться с 
ребенком, спросить его о том, как прошел 
день, есть ли какие проблемы и т. д. Если 
в семье нет обычая совместной молитвы, 

хотя бы перед сном и того, чтобы родите-
ли благословляли своих детей. Если никто 
в семье не соблюдает святых постов и не 
ходит в храм по воскресным и празднич-
ным дням, а дома постоянно слышатся ру-
гань и взаимные оскорбления, то нечего 
и удивляться, что ребенку интереснее на 
улице с друзьями, чем дома, где до него 
никому нет дела. 
Как другую крайность можно указать 
чрезмерную опеку родителями своего 
чада, когда до 5-7-го класса его водят на 
улицу за ручку и контролируют каждый 
шаг. В этом случае, как правило, бывает 
«обратный эффект», когда ребенок под-
растет и сможет противодействовать ро-
дительскому прессингу. 

КОММЕНТАРИЙ СВЯЩЕННИКА

ДУХОВНЫЙ СОВЕТ

На вопросы читателей отве-
чает иерей Алексий Егоров, 
директор Челябинской 
православной гимназии.

СОВЕТ НАРКОЛОГА РОДИТЕЛЯМ:
Прежде всего, развивать собственное 
доброе «я», учиться радоваться мело-
чам и извлекать удовольствие от хо-
рошего общения, дружбы, посеще-
ния секций. Жить полноценной инте-
ресной жизнью. А еще - понимать, что 
сказать: «Нет, я не хочу курить», «Не 
хочу пить» - это не слабость, это - про-
явление воли и характера.

СОВЕТ НАРКОЛОГА ПОДРОСТКАМ:
Много разговаривать со своими деть-
ми, общаться, занимать их досуг, 
больше времени проводить вместе с 
семьей. И конечно, в доверительной, 
ненавязчивой форме объяснять опас-
ность курения, алкоголя, наркотиков.

«Спайсы»«Спайсы»
начинают пробовать начинают пробовать 
дети 11 лет.дети 11 лет.
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Сказкотерапия
В Челябинск приехал один из самых знаменитых лжецелителей

Это было в конце 90-х годов, пожалуй, в 1998-м. Я тог-
да работала репортером на одном из крупных городских 
телеканалов. Рушель Блаво ворвался в наш город, как 
черный орел: на всех городских столбах и заборах ви-
сели красочные плакаты с роскошным брюнетом. Хилер 
обещал прямо на сцене провести бескровную операцию 
и вылечить всех желающих. Естественно, такую новость 
пропустить мы не могли: было интересно, потянутся 
ли к новому шарлатану люди, измученные Чумаком 
и Кашпировским. И мы отправились с телекамерой в 
Ленинский район (длинноволосый целитель выступал 
в ДК имени Серго Орджоникидзе). Еще на подступах к 
залу всех встречали торговые развалы: книги о Рушеле 
Блаво, фотографии Рушеля, диски с его музыкой, какие-
то талисманы, подвески и браслеты. Еще не разогретая 
публика недоверчиво пробиралась мимо, все хотели 
сначала убедиться в чудодейственности лекаря. До на-
чала «сеанса» к нам подбежали администраторы Блаво и 
запретили подниматься с камерой на сцену и снимать с 
первых рядов. Все якобы для того, чтобы не мешать по-
токам энергии Мастера циркулировать по залу.

Ну да ладно, мы люди не гордые, встали в десятом 
ряду (тем более на камере мощная оптика, и все, что 
надо, мы и так увидим). Выходит Рушель – томный моло-
дой человек лет тридцати в длинном черном одеянии, с 
распущенными по плечам черными волосами, с подве-
денными черными тенями глазами. Начинает «цеплять» 
зал: сначала рассказывает о своем старинном проис-
хождении, о стране Андорре (половина из сидящих 
страждущих о ней не слышала, но тем таинственнее и 
чудеснее!). Признаться, большую часть его рассказа я не 
слушала: мы были заняты съемкой зрителей. Хотелось 
понять, кто же эти люди, пришедшие к столь явному 
шарлатану. Большинство, конечно, женщины. Несколько 
десятков – с детьми, ребятишки в большинстве инвали-
ды. Были мужчины странного вида, скорее всего, много-
летние профессиональные больные. Пока я занималась 
физиогномическим анализом, увидела в самом центре 
зала всю нашу телевизионную бухгалтерию в полном со-
ставе. До сего дня наши работники рубля и калькулятора 
казались мне более чем вменяемыми тетками. При даль-
нейшем допросе с пристрастием выяснилось, что они 
насмотрелись рекламы и пошли: «Просто посмотреть», 
«Ну а вдруг поможет, у меня артрит» и в том же духе.

А у Рушеля – оживление. Он уже спрашивает, у кого в 
зале болит голова или зубы. Поднимается с десяток рук. 
Целитель начинает вращать глазами и руками, делает 
пассы – в общем, начинает свои сценические фокусы. 
Самые слабонервные в зале входят в транс, поднимают 
руки, начинают раскачиваться. Тем, кто покрепче, вро-
де неловко оказаться такими толстокожими и невос-
приимчивыми к потоку энергии. Они закрывают глаза 
и прислушиваются к своему организму: а вдруг что-то 
болело, да сейчас перестало? Эффект толпы срабатыва-
ет, маразм крепчает.

А дальше – апофеоз человеческой наглости и глу-
пости. Хилер вызывает на сцену болящую женщину (с 
раком груди, как она сказала), укладывает ее в гори-
зонтальное положения на какие-то стулья, накрывает 
белой простыней, засучивает рукава… Мой оператор 
включает на камере максимальное увеличение. И вдруг 
– в зале восхищенный ропот, аплодисменты: Рушель 
вытащил из груди женщины какой-то окровавленный 
кусок и бросил на поднос, который держала рядом по-
мощница. Простыня снята, пациентка встает без крови, 
без раны, в полной уверенности, что отныне она здоро-
ва. И только два человека с телекамерой увидели, как 
ловко этот хилер прятал между пальцами полиэтилено-
вый пакетик с кровью…

Конечно же, мы показали этот трюк в вечернем эфи-
ре. А что толку? Гастролер уже укатил из Челябинска на-
встречу новым приключениям и новым городам. 

Кстати, после «сеанса» экзальтированная публика 
скупила почти все диски с волшебной музыкой Рушеля 
Блаво.

Светлана Бацан,
бывший телерепортер 

Как я встречалась 
с Рушелем Блаво

В последний день октября в нашем городе вновь объявился «целитель» Рушель Блаво. 
Потомок французских королей (как он утверждает), якобы родившийся в Андорре – ма-
ленькой стране между Францией и Испанией. По случаю приезда этой «легендарной» лич-
ности миссионерский отдел Челябинской епархии выступил с официальным заявлением.

Официальное заявление

Настоящее имя Рушеля Блаво – Рушель Эфраимович Хаимов. 
Используя объективные недостатки федерального законодатель-
ства в сфере здравоохранения, объявив себя доктором медицин-
ских наук и создателем целого ряда новых научных направлений, с 
конца прошлого века он разъезжает по стране, предлагая людям не-
кие псевдомедицинские методики и приборы собственного имени 
(в частности, аппарат «ФизиоФон Блаво»), якобы помогающие исце-
лять разного рода недуги. Их, как правило, весьма жесткое навязы-
вание сопровождается псевдонаучной риторикой: речами, пере-
сыпанными научными, наукообразными и оккультными терминами, 
ссылками на оккультные авторитеты и т. п. Миссионерский отдел 
предупреждает, что «целительские» методики Рушеля Блаво основа-
ны на безответственной манипуляции здоровьем и жизнью людей 
и имеют целью получение им максимальной материальной выгоды. 
«Целительская» деятельность Рушеля Блаво является оккультным и 
коммерческим проектом, представляющим огромную опасность как 
для физического, так и для духовного здоровья людей.
В этой связи миссионерский отдел обращается с просьбой к право-

охранительным органам проверить деятельность Рушеля Блаво на соответствие нормам Федерального 
закона «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации», в частности, статьи 50.

Мы посетили официальный сайт «целителя» 
Рушеля Блаво. Внимательно ознакомились с люби-
мыми приемами шарлатана. Смеялись всей редак-
цией, и вам предлагаем. Итак, цитата:

«Как автор лечебной музыки, Блаво предлагает 
пройти курс музыкотерапии для лечения различных 
заболеваний. 

Музыка огня положительно влияет на сердеч-
но-сосудистую систему и отделы тонкого кишеч-
ника, способствует очищению крови и нормали-
зации потоотделения, незаменима при лечении 
депрессий. 

Музыка земли дает положительные результаты 
при болезнях толстого кишечника и органов дыха-
ния, улучшает рост волос и снимает боль в суста-
вах. Также способствует развитию интуиции, до-
бавляет решимости и упорства, снижает чувство 
тревоги и печали. 

Не менее интересно и эффективно применение 
сказкотерапии в клинике Royalmed. Эта методика 
дает положительные результаты при лечении психо-
логических расстройств у детей и взрослых». 

А Хаимов-Блаво не стоит на месте. Он уже приду-
мал «музыкальную БС-терапию»: «Я заметил, – объяс-
няет «хилер из далекой Андорры», – что работу почек 
и мочевого пузыря корректируют пианино и синте-
затор. Саксофон, колокольчик излечивают заболева-
ния толстой кишки. Влияние на работу сердца, тонкой 
кишки оказывают скрипка, гитара, виолончель».

«Рушелем разработана система мелодий не толь-
ко для пси-хирургии, но и для мягкомануальной те-
рапии, всех видов массажа, в том числе тибетского 
и тайского, которые он практикует. Появились ме-
лодии для белой магии, ворожбы. Но особенно при-
ятны мелодии для снятия негативной информации  
– порчи, сглаза».

Герой нашего рассказа – один из любимых пер-
сонажей Фрикопедии (энциклопедии лженауки). 
Полистаем ее странички:

«Приезды Хаимова-Блаво всегда сопровождают-
ся огромными рекламными кампаниями в местных 
СМИ. Так, в Самаре перед его визитом стал красо-
ваться огромный рекламный щит с изображением 
длинноволосого мага, между ладонями которого, 
опущенными на уровне пупка, светился огненный 
шар (помните, нечто подобное соорудил еще Остап 
Бендер, выдававший себя за индийского йога). 

Хаимов просто обожает мистифицировать пу-
блику и придумывать по поводу своих прошедших 
лет жизни что-нибудь эдакое, экзотическое: «Свою 
тернистую стезю этот молодой еще человек опре-
делил в возрасте 7 лет, когда его, с малолетства 
болезненного мальчугана, отдали в монастырь в 
Хамзаабаде на исцеление. Здесь один из великих 
гуру, уйгурец по национальности, всего за 7 дней 
вылечил Рушеля. Он увидел в мальчике необычный 
дар – дар человеколюбия. И начал учить его. Мать, 
видя влечение Рушеля к медицине, обучила прие-
мам народного целительства. Их она унаследовала 
от родителей и прародителей из далекой Андорры... 
Но ни на миг не порывалась тесная дружба гуру со 
своим любимым учеником. Даже сейчас, когда уй-
гурцу исполнилось 112 лет и Рушель от него далеко, 
они «переговариваются» телепатически». 

Продолжаем изучать высказывания великого 
медицинского прохвоста.

По словам Хаимова-Блаво, «пси-хирургия – это 
бескровные операции, подобные тем, которые про-
водят некоторые филиппинские хилеры. Чтобы до-
стичь необходимого в этой области успеха, уметь 
вводить пациента в измененное состояние созна-
ния, усиливать иннервацию (связь мозга с любым 
органом человека), подключать к определенному 
эгрегору или самоисцеляющей энергии. Операции 
проходят на астральном уровне, но ощущения 
больного – как будто он переносит самую насто-
ящую операцию». 

Хаимов-Блаво зарабатывает неплохие день-
ги на одурачивании публики. «Стать здоровым 
человеком», можно, купив диск за 25 тысяч ру-
блей. Овладеть навыками телепатии и суггестии 
– за 14 тысяч. Будущему «успешному руководи-
телю» придется выложить 29 800 рублей. А от-
крыть у себя «третий глаз» любой желающий 
может за смехотворные деньги – 15 тысяч ру-
блей.

Промоют и кишки, и мозги

И это все о нем! Переведите на русский!

Цена человеческой 
глупости



9
Челябинские 
епархиальные 
ведомости
№11 (34) 2014 г.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Не дай мне Бог сойти с ума…
Первый космонавт был для нее 
всего лишь дядей Юрой. Ее не-
возможно загипнотизировать. 
Она знает всю правду о 
Зигмунде Фрейде, а еще про то, 
как не сойти с ума. Гость нашей 
редакции – доктор медицинских 
наук, профессор, заведующая 
кафедрой психиатрии Южно-
Уральского государственного 
медицинского университета 
Ирина Владимировна Шадрина.

Пельмени для Гагарина

– Я родилась в Полтаве. Папа служил 
в первом отряде космонавтов, а мама 
была военврачом. Я знала всех первых 
космонавтов, они часто у нас дома бы-
вали. Семья была гостеприимная, папа 
всегда сам лепил пельмени. В космос он 
так и не полетел, остался дублером.

В Крыму была так называемая 
«Южная точка», там космонавтов учи-
ли «приводняться» на море. Мама со-
провождала как врач эти прыжки. Это 
была ранняя осень, 1960 год. Мы ехали 
на эту точку, садиков не было в воен-
ном городке, и мама взяла меня с со-
бой. У меня была кукла Карина, а у кос-
монавтов были большие мешки – пара-
шюты, ехали все в обычном «Уазике». 
И из всех них балагуром был именно 
Гагарин. И вот я держу эту куклу, он 
спрашивает: «А что это у тебя?» Я от-
вечаю: «Да вот, кукла. Вы будете с па-
рашютами прыгать, а я играть буду». 
И спрашиваю: «А у вас это что?» Он 
отвечает: «Да у нас тут тоже тряпки, 
куклы, мы тоже с куклами будем пры-
гать». И вот приехали на точку, я в пе-
сочке, они приводнились, мама их про-
веряет, давление измеряет.

А когда позже первый космонавт по-
летел (в нашем военном городке это не-
передаваемо что было!), я фотографию 
увидела и маме говорю: «Мам, да это 
же дядя Юра!» 

Троллейбусы-
гипнотизеры
– Когда отца не стало, мы вернулись 

в Челябинск, и я поступила в мединсти-
тут. Хотела быть, как мама, врачом, и 
никем другим. Как раз в это время на-
чала развиваться детская психиатриче-
ская служба, у нас вела занятия очень 
интересный профессор, и я стала за-
ниматься психиатрией. Потом моя се-
мья уехала в Крым, и там уже я позна-
комилась с Кашпировским. Он был ин-
структором физкультуры в Винницком 
психиатрическом диспансере. А потом 
окончил курсы психотерапии – их в те 
годы мог пройти любой человек, рабо-
тающий в системе. Кашпировский не 
шарлатан, просто сильный гипнолог, 
хорошо знает человеческую психику.

Гипноз – это очень древний метод 
воздействия. Если говорить о классиче-
ском гипнозе, то это воздействие сло-
вом на человеческую психику. Но это 
один из методов. А вообще гипноз – это 
метод транса, введение человека в осо-
бое состояние. И каждый из нас был в 
этом особом состоянии. Вот вы едете в 
троллейбусе, устали, сумерки, народу 
толком нет, вы один. И такая «болтан-
ка», вы в каких-то своих мыслях. Вот это 

и есть транс. И если в этом состоянии 
кто-то вам что-то внушит, вы это запом-
ните. А если еще внушение будет сде-
лано на какое-то действие, то вы его, 
скорее всего, сделаете. Иными слова-
ми, есть особое состояние человече-
ской психики, это тип торможения, на 
фоне которого можно делать внушение 
как на хорошее, так и на плохое. 

Антицыганская защита

– Есть такое понятие «цыганский 
гипноз». Это очень древний метод, 
это навык, ремесло. Цыганам оно пе-
редается из поколения в поколение. 
Существует мнение, что гипнозом 
может владеть человек с определен-
ной внешностью: черные глаза и так 
далее. Это не так. Гипнозом владеет 
человек, хорошо знающий психоло-
гию и физиогномику, знающий, как 
воздействовать на человека. Почему 
столь лихо работает «цыганский гип-
ноз»? Вспомним цыганку. Она под-
летает к вам неожиданно. Она одета 
необычно, ярко. Машет руками, куча 
колец. Все это блестит, быстрая, не-
понятная речь. И вы растворяетесь в 
этом, то есть входите в транс. И ес-
ли на таком фоне вам говорят: «У вас 
венец безбрачия» или «У вас все пло-
хо», то попробуйте скажите, что это-
го нет. Сегодня масса аферистов, в 
Москве целые курсы этого цыганско-
го гипноза.

Как избежать этого воздействия? 
Нельзя себе позволять в неблагопри-
ятной обстановке погружаться в рас-
слабленное состояние. Человек дол-
жен быть постоянно в тонусе. Вот вы 
сели в троллейбус, никого нет. Не по-
зволяйте себе раскваситься. Стихи чи-
тайте, думайте, щипайте себя. Потому 
что мы живем в непростое время. Если 
к вам подошел незнакомый человек и 
начинает что-либо предлагать, вы сра-
зу должны сказать: «Мне это не надо». 
Сказать жестко. Если цыганка, то ска-
зать: «Я тебя сейчас саму загипноти-
зирую, и ты в соляной столб превра-
тишься». Я делаю обычно так. Это са-
мозащита: или вы влипнете, или вы 
спасетесь. 

Если вы видите, что «обрабатывают» 
другого человека, особенно ребенка, 
не проходите мимо. Хватайте за руку и 
тащите, уводите, спасайте. Не бойтесь 
цыганку. Она такой же человек, как и 
вы, с такими же слабостями, нет у нее 
никаких сверхспособностей. Ничего в 

ней нет такого, кроме ее юбок, крика, 
нахальства.

Кто на крючке?

Неподвластны гипнозу сильные лич-
ности, самодостаточные, уверенные в 
себе, с хорошим внутренним стержнем. 
Вот меня в гипноз невозможно ввести. 
Когда я чувствую, что расквашенная, 
бывает такое, то я просто включаю пол-
ный самоконтроль. Стараюсь контро-
лировать все вокруг.

Если вы прочитали объявление: 
«Вас приглашают на курсы личностно-
го роста» и заинтересовались, значит, 
вы уже внушаемая личность. А даль-
ше сядьте спокойно, включите мозги и 
скажите: «Неужели я такой тупой, что 
мне нужен кто-то, кто бы помог мне 
личностно вырасти?» Включите само-
сознание. Включите критику.

Я вам расскажу один секрет. Это до-
казано американцами. Ни один человек 
с нормальным интеллектом никогда не 
пойдет ни к психологу, ни к психотера-
певту. И к психологу, и к психотерапев-
ту идут решать свои проблемы люди с 
интеллектом ниже среднего. Вот лучше 
порешать свои проблемы «у подружки 
на жилетке», на кухне.

Кушетка Фрейда

– Психоанализ – это один из мето-
дов психотерапии. Рассказать, как соз-
давался психоанализ? То, что я расска-
жу, вы не знаете. Зигмунд Фрейд был 
человеком с огромным количеством 
комплексов. Он боялся людям смотреть 
в глаза. Он страшно стеснялся женщин. 
И Марта, которая стала его женой, бук-
вально взяла его в оборот. 

Фрейд решает поступить в клинику 
Шарко (тогда было модно учиться гип-
нозу, это приносило большие деньги). 
Он поступает в клинику, и оказывается, 
что он не может овладеть гипнозом, он 
худший ученик. И Шарко сказал: «Мне 
не нужны ваши деньги, я вас выгоняю, 
потому что вы не можете даже смотреть 
в глаза пациенту». И в это время Фрейд 
знакомится с Мартой и делится с ней 
этой печалью. Она говорит: «Ничего. 
Мы будем с тобой зарабатывать день-
ги». Они переезжают в Вену. Денег нет 
совершенно, пожениться они не могут, 

потому что не на что купить даже кро-
вать, комод, швейную машину.

На свои деньги Марта в самом цен-
тре Вены в самом престижном старин-
ном особняке снимает кабинет. Как его 
обставить? Марта посмотрела, как об-
ставлены кабинеты богатых психотера-
певтов, и составила список: представи-
тельный дубовый стол, резные шкафы. 
Такая мебель нашлась на чердаке ее ба-
бушки.

Начался прием, надо общаться с па-
циентом. А Фрейд не может общаться, 
он боится пациентов, он слов не нахо-
дит. Тогда Марта приволокла кушетку 
(ту, которая стала классической фрей-
довской кушеткой) и сказала: «Пациент 
будет лежать на кушетке, ты будешь 
сидеть за головой пациента, он те-
бя видеть не будет. И ты просто про-
си его рассказывать свои сновидения. 
Каждому человеку интересно расска-
зывать о себе».

Человек рассказывает сновидения, 
но он же должен прийти на следующий 
сеанс. А у Фрейда была еще плохая па-
мять, он органик был, никак не мог за-
помнить, что же ему рассказывает па-
циент. Тогда Марта на свои деньги по-
купает первый магнитофон – фонограф 
– и все, что рассказывают пациенты, пи-
шет на этот фонограф. А Фрейд был еще 
и лентяй. Каждый вечер после приема 
пациентов Марта обрабатывала и пи-
сала понятным почерком, что говорил 
пациент, и писала Фрейду вопрос, кото-
рый он должен был задать пациенту на 
следующий день.

Марта подсчитала: для того что-
бы им отработать деньги и собрать на 
свадьбу, необходимо, чтобы сеанс длил-
ся не менее 45 минут. Пациент прихо-
дил три раза в неделю, пять лет, и стои-
мость одного сеанса в переводе на дол-
лары – 100 долларов. Вот вам классика 
становления психоанализа. 

Подготовила 
Светлана Бацан

В следующем номере мы узнаем, поче-
му люди идут за сектантами, за что у 
матерей всего мира попросил прощения 
доктор Спок и о чем договорились про-
фессор психиатрии Шадрина и митро-
полит Челябинский и Златоустовский 
Никодим. 

Профессор психиатрии делится впечатлениями от жизни

Кабинет Зигмунда Фрейда с кушеткой и драпировкой восточными коврами 
стал законодателем стиля и техники для всех психоаналитиков первой по-
ловины XX века.
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Где растут Где растут 
Митрополит Никодим

Как же мы удивились, когда узнали, 
что в Челябинске уже второй год жи-
вет и работает самый настоящий за-
вод по производству куполов и крестов. 
Маленький, скромный, но завод! Итак, 
берем в руки фотокамеру, и – в дорогу. 

Ориентир – Ориентир – 
солнечный зайчик
Предприятие расположено на 

Свердловском тракте около лакокра-
сочного завода, так что блуждать долго 
не пришлось. Подъезжаем к шлагбау-
му и сразу понимаем: вот оно. Над кры-
шами припаркованных автомобилей 
весело маячит верхушка золотой луко-
вицы. Рядом еще купол – небесно-си-
ний, сияющий. Стоят оба возле ворот 
цеха, ждут, когда их упакуют и отпра-
вят заказчику. 

– А кто ваши клиенты, откуда? – ин-
тересуемся у главного инженера пред-

приятия Алексея Аплевича.
– Да со всей территории России: 

и Самара,  Краснодарский край, 
Удмуртия, Дальний Восток. Очень 
много своих куполов мы отправили в 
Казахстан. 

– А в Челябинск?
Алексей дипломатично молчит. Алексей дипломатично молчит. 

Почему-то так вышло, что челябинские 
храмы со своим собственным, родным 
заводом и не знакомы. Мы заходим в 
цех. Рассматриваем станки, инстру-
мент, камеру, в которой происходит то 
самое «золотое» напыление. Мимо нас 
проходят молодые ребята в фирменной 
спецодежде, здороваются, улыбаются. 
Кто-то что-то сверлит, режет, обстуки-
вает – в общем, обычный рабочий про-
цесс. И по всем этим людям, по стенам, 
потолку и нашему фотоаппарату все 
время прыгают солнечные зайчики. 

– Мы уже привыкли, – улыбается 
Алексей. – Поначалу тоже немного 

непривычно было: несешь заготовку 
к станку, а она сияет. 

Челябинский воздух 
настолько суров…
Заготовки тут повсюду – идеально 

гладкие листы нержавеющей стали. 
В них можно смотреться, как в зер-
кало. Главный инженер рассказыва-
ет нам, что всю эту сталь привезли в 
Челябинск из Таиланда. 

– Когда мы только начали работать, 
закупили нержавейку на Украине, – 
рассказывает Алексей Аплевич. – Даже 
успели сделать несколько куполов, по-
ставили их на площадку. А они под 
воздействием нашего воздуха потуск-
нели, поблекли. Вон у нас все челябин-
ские трубы по соседству, от их выхлопов 
даже железо гибнет. Пришлось искать 
подходящий металл по всему миру, и мы 
остановились на пищевой нержавейке 
из Таиланда. Она стойко выдержала ис-
пытание уральской атмосферой, специ-
алисты дают гарантию покрытия на 50 

лет. А вообще такие купола прослужат 
не меньше столетия.

Чтобы купола стали теми самыми 
золотыми русскими луковицами, на не-
ржавеющую сталь наносится слой ни-
трида титана. Все происходит в специ-
альной вакуумной установке. За этой 
чудо-камерой учредитель предприя-
тия Рашид Исмагилович Байгильдин 
специально ездил в Казань. Привез, а 
потом со своими умельцами распилил 
ее пополам и «надставил» – расширил 
еще на метр. Получилась единствен-
ная в России вакуумная установка, в 
которую помещаются заготовки дли-
ной до 2,5 метра. Теоретически напы-
лить золотой слой в такой камере мож-
но на что угодно. Маленький завод еще 
только-только провел свои первые ис-
пытания, а к воротам уже подкатили 
золотозубые цыгане.

«Я мзды не беру»

– Нам поступали предложения за 
довольно большие деньги покрывать 

Как же мы удивились, когда узнали, приятия Алексея Аплевича.

10 РЕПОРТАЖ10 РЕПОРТАЖ

Каждый месяц в нашей газете появляются известия об установке 
куполов и крестов. В городах и селах области строят новые церкви, 
восстанавливают старинные. У каждого храма своя история, своя 
архитектура, вот только купола почти у всех одинаковые. В России 
сейчас не так много предприятий, где изготавливается эта важная 
церковная продукция. Заказов много, тут не до особых фантазий – 
успевай только штамповать и клепать. Большую часть куполов на-
ши батюшки привозят из Трехгорного, но некоторые в поисках 
«своего» купола добирались даже до Удмуртии.
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«русские луковицы»?
крыши домов нержавеющей сталью, 
покрытой нитридом титана, чтобы соз-
дать имитацию золотой кровли – рас-
сказывает генеральный директор. – Вот 
все, что тут видно, я заработал честно. 
А деньги от продажи наркотиков нам 
не нужны. Это у меня не простое пред-
приятие, а Богу угодное. Нельзя его ни-
чем пачкать. 

Хозяин морально устойчивого 
предприятия с радостью делает право-
славные купола и кресты, потому что 
Бог един для всех. Живет он в каком-
то своем собственном измерении, где 
в почете мужская дружба, где нельзя 
хитрить и обманывать, а деньги реша-
ют не все. В общем, нетипичный пред-
ставитель современного российского 
бизнеса. 

Сделано руками и с душой

Итак, самое дорогое оборудование 
на заводе по производству куполов – 
это вакуумная камера. Дальше все де-
лается исключительно руками. Металл 
режется соответствующего размера. 
Затем на прессе или с помощью кия-
нок заготовкам придается нужная фор-
ма. Потом в зависимости от проекта те-
плые человеческие руки все соберут во-
едино, склепают и сварят. 

– Наше предприятие маленькое, но 
мобильное и динамичное, – объясня-
ет главный инженер Алексей Аплевич. 
– К нам может прийти деревенский ба-
тюшка с нарисованным на листе бума-

ге куполом и крестом, а может обра-
титься какой-нибудь дизайнер с ком-
пьютерным проектом, – мы выполним 
оба заказа. Работаем по готовому эски-
зу, можем разработать свой. Так что ,ес-
ли прихожане захотят, чтобы их храм 
был не похож на все остальные, мы им 
в этом с удовольствием поможем. 

Мы уже отмечали, что в цехе рабо-
тает много молодежи. Самому млад-
шему – 18 лет, готовится в армию. 
Остальные только-только закончи-
ли различные техникумы и училища. 
Почти все ребята приехали из разных 
районов области. Мы просим немного 
попозировать для фото оператора ваку-
умной установки Александра Трубина. 
Расспрашиваем, как ему работается в 
столь необычном месте.

– Мне тут по-человечески тепло, – 
улыбается Саша. – Конечно, чувствует-
ся особая ответственность, ведь на эти ся особая ответственность, ведь на эти 
купола будут любоваться тысячи лю-
дей, а эти кресты будут жить в будущем 
веке. В каком-то смысле мы тут прика-
саемся к истории, это удивительно.

Ничто так не бодрит, 
как в цеху митрополит
Дв а года этого момента ж да л 

весь коллектив: на предприятии по-
бывал митрополит Челябинский и 
Златоустовский. Народ даже понять 
ничего толком не успел, а владыка 
Никодим уже стремительно вошёл в 
цех в своем черном одеянии. Слегка 

оробевший Саша Трубин продемон-
стрировал работу вакуумной камеры. 
Главный инженер предъявил кресты и 
барабаны, которые научилось делать 
предприятие. Владыка осмотрел все 
станки, все этапы производства, а по-
том задал главный вопрос: «Ну и когда в 
Челябинске будут ваши купола?» Ряды 
отечественного производителя замет-
но оживились, а директор «Благостроя» 
Рашид Байгильдин отчеканил: 

– Хоть завтра. И для наших хра-

мов – со значительной скидкой. Мы не 
собираемся делать капитал на земля-
ках, прибыль получим от других видов 
продукции.

– Это хорошо, дорогие мои, – поды-
тожил митрополит Никодим. – Теперь 
мы знаем, что вы есть, что вы умеете ра-
ботать. Даст Бог, мы с вами вместе и но-
вый кафедральный собор отстроим.

Светлана Бацан
Фото Анны Усмановой

побывал в цехе по производству куполов и крестов

Компания «Благострой»  в Челябинске  специали-
зируется на выполнении следующих видов работ:

• изготовление и реставрация церковных куполов, 
подкупольных барабанов и шатров;

• изготовление декоративных изделий для украше-
ния храмов;

• кровельные работы любой сложности.

На предприятии используется современное 
высокотехнологичное оборудование:

• технологическая линия вакуумных покрытий 
(вакуумная камера для покрытия изделий из нержаве-
ющей стали под золото производства Московского 
научно-исследовательского института вакуумной 
техники; установки электроимпульсной полировки 
и установки по нанесению ионно-плазменных покры-
тий в глубоком вакууме);

• сварочное (в т. ч. аргонно-дуговое), металло-
обрабатывающее и прессовое оборудование, которое 
позволяет изготавливать разнообразные конструк-
ции из черных и нержавеющих сталей;

• многофункциональное вспомогательное обору-
дование.

Компания производит современный технологиче-
ский облицовочный материал: нержавеющую сталь 
марки AISI-304 и AISI-430 с нитрид-титановым и оксид-
титановым напылением, имитирующим цвет нату-
рального золота и небесно-голубой. Изделие из него 
более долговечное (срок его эксплуатации – не менее 
50 лет без изменения внешнего вида), стойкое к воз-
действиям окружающей среды, неблагоприятным 
климатическим условиям и атмосферным осадкам. 
Этот материал используется в качестве альтернативы 
дорогой меди или натуральной позолоты. 

Адрес предприятия:
г. Челябинск, ул. 1-я Арзамасская, 25.
Контактные телефоны:
(351) 725-79-96, (922) 016-87-90.
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Если быть внимательным 
к происходящим событи-
ям и принимать каждое 
явление в нашей жизни 
как Промысел Божий, 
то можно непрестанно 
удивляться чудесам и 
многообразию связи, 
последовательности со-
бытий в нашей ежеднев-
ной жизни, а тем более 
в монастырской.

Небольшой эпизод из ле-
та 2014 года Свято-Воскресен-
ской обители села Иструть 
Саткинского района. Если про-
шлое лето было благодатным 
для отдыха и труда детей в мо-
настыре, то в этом году, по во-
ле Божией, к нам пришли лю-
бители единения с природой, 

уставшие от мегаполиса, ту-
ристы международного лагеря 
«Радуга». Пришли именно по 
«азимуту» трое москвичей.

Люди отправляются в этот 
лагерь ради соединения с при-
родой, общения, чтобы уй-
ти от городской суеты, почув-
ствовать благодать, радость. 
Собираются молодые люди по 
Интернету из разных городов и 
зарубежья, выбирают место и 
живут в палатках. Несмотря на 
ненастное лето, лагерь их по-
полнялся. И вот в один такой 
ненастный день они пришли в 
монастырь. 

Для справки: дороги в мона-
стырь пролегают через болото, 
так что сапоги – необходимый 
атрибут. А на наших гостях 
сланцы, легкое шифоновое 
платье, бриджи. И как они бы-

ли рады почувствовать тепло 
русской печки и гостеприим-
ство батюшки и братии! Кто-
то из «Радуги» сказал, что по-
близости монастырь. Пришли 
за помощью, посмотреть и по-
трудиться. У Игоря трудовая 
деятельность в Москве связана 
с компьютером, а здесь в глуши 
лесной – монастырь. И в душе 
пока зарождается вера в Бога.

 «Москва – мой дом, он боль-
шой, много гостей в нем, но я 
его очень люблю», – так ото-
звалась Наташа о своем род-
ном городе. Наташа – педагог 
одного из московских лицеев. 
Родилась в Москве, никогда не 
видела грядок, не знала, что 
значит прореживать морковь. 
С тихой радостью несла послу-
шание на огороде и помогала в 
трапезной.

 А Игорь с Ростиславом 
выполняли мужскую работу: 
носили бревна для строитель-
ства амбара под зерно, копа-
ли ров для отвода вод, выпол-
няли текущие работы на ого-
роде.

Вечером все трое уходили в 
лагерь.

В обеденные часы после 
трапезы общение – разговор о 
главном.

Знакомство с мировоззре-
нием, основой Православия, 
вопросы по поводу богослуже-
ния, желание посещать храм. 
Кто-то из них бывает на служ-
бе, а другие – лишь высказали 
желание пойти, понять, при-
нять. Господь сердцеведец, Его 
пути неисповедимы.

С а м ы й 
т р о г а т е л ь -
ный – момент 
расставания. 
День отъезда на-
пряженный, много 
забот. Попрощались 
н а к а н у н е ,  н е 
надеясь на «ес-
л и » .  И  з н а я , 
что время от-
ъезда их поезда 
близко, мыслен-

но пожелали им Ангела-спут-
ника. 

Невозможно описать чув-
ство радости, когда увидели их 
идущими по монастырскому 
полю.  Сувениры, обмен адре-
сами, приглашение в Москву, 
песня церковной службы в по-
дарок для гостей, благослове-
ние игумена монастыря отца 
Сергия, его подарки и слова 
батюшки: «Самая лучшая связь 
на земле – молитва» (речь шла 
о телефоне). «Мы вас полюби-
ли», – были прощальные слова. 
«Тепло печки заберу с собой в 
Москву», – сказала Наташа, в 
благодарность отцу Сергию 
низко поклонились.

Наталья Журавлева,
с. Иструть, Саткинский р-н

Место экскурсии изменить нельзя
Ребята из православного 
молодежного общества 
«Держись!» провели пер-
вую в новом сезоне экс-
курсию (летом их обычно 
не заказывают). 
Экскурсионная служба 
работает в Свято-
Симеоновском кафе-
дральном соборе почти 
столько же, сколько мы 
существуем – около семи 
лет. Ещё первые «держи-
сты» разработали каче-
ственную программу для 
людей разных возрастов. 

В этот день было пример-
но всё так же, как и всегда. В 
то же время каждая экскур-
сия отличается от всех дру-
гих – благодаря тем, для кого 
она проводится. Разные детки, 
подростки, взрослые наполня-
ют её кучей изюминок и инте-
ресностей, смешными, забав-
ными моментами,  добрыми 
воспоминаниями. Не всегда 
всё проходит гладко.

Мы ждали в гости ребят 
из детского дома № 2, но они 

задерживались. Да ещё как! 
Почти на час опоздали. Просто 
их до нашего собора возили 
ещё в Свято-Троицкий храм. 
Когда мы узнали об этом, уди-
вились и подумали: «Зачем? 
Столько информации в один 
день». А потом подумали хо-
рошенько: все равно ведь все  
происходит по воле Отца на-
шего Небесного, а значит, так 
надо было. 

И вот подъехал автобус с 
малышней и подростками. 
Если бы они не опоздали, мы 
бы разделили их на две груп-
пы, так как для них нужны раз-
ные экскурсии, одну информа-
цию нужно подавать по-разно-
му. Они приехали за 15 минут 
до вечернего богослужения, 
поэтому разделяться уже было 
невозможно. Перед воротами 
собора Маргарита Горбунова 
рассказала деткам о том, как 
нужно правильно креститься 
и в целом о крестном знаме-
нии. Мы пошли быстро в храм, 
по пути встретив нашего доро-
гого ключаря собора протоие-
рея Владимира Маничева, ко-
торый поддерживает нас всег-

да добрым словом. В храме 
Маргарита показала, как пра-
вильно прикладываться к ико-
нам, рассказала про Пресвятую 
Богородицу. Дети приложи-
лись к одной из самых люби-
мых нашими прихожанами 
икон – «Скоропослушнице». 
В левом приделе Маргарита 
рассказала про всех святых, 

в Земле Российской просияв-
ших. Потом мы пошли в про-
сфорную. Добрая женщина, 
которая обычно детям рас-
сказывает про просфоры, уже 
ушла (рабочий день закончил-
ся), поэтому мы рассказали са-
ми о том, что такое просфора. 
Затем пошли в ризную. Там 
нам показали облачения свя-

щенников, объяснили, поче-
му они разных цветов, зачем 
нужны различные детали и во-
обще много интересного, как 
всегда. Раньше в ризную не 
положено было заходить даже 
другим сотрудникам прихода. 
Но владыка благословил про-
водить там экскурсии, чтобы 
люди видели эту скрытую, но 
важную работу тружеников 
храма. 

В конце экскурсии мы уса-
дили детей на лавочки пе-
ред храмом и рассказали про 
святого праведного Симеона 
Верхотурского. Затем прогуля-
лись вокруг храма, а Маргарита 
спросила деток: «Дети, посмо-
трите с этой стороны на храм. 
Подумайте, на что он похож?» 
Дети смущённо молчали. «Не 
знаете? Храм похож на корабль. 
А если это корабль, то куда он 
плывёт? Он плывёт в Царствие 
Небесное. Очень опасно нахо-
диться за его бортом. У каждого 
корабля есть капитан. Капитан 
этого корабля – Сам Бог». Дети 
задумались.

Анастасия Валеева 

В кафедральном соборе возобновились познавательные встречи

Маршрут по «азимуту»Маршрут по «азимуту»
В таежный уральский монастырь забрели московские туристыВ таежный уральский монастырь забрели московские туристы

С а м ы й 
т р о г а т е л ь -
ный – момент 
расставания. 
День отъезда на-
пряженный, много 
забот. Попрощались 
н а к а н у н е ,  н е 
надеясь на «ес-
л и » .  И  з н а я , 
что время от-
ъезда их поезда 
близко, мыслен-
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Хранители православия
В Касли приехали потомки священника-новомученика

Что же объединило в этот день со-
бравшихся?  Это и профессиональный 
интерес представителей Православной 
Церкви к судьбе, месту служения и под-
вигу новомученика, и поиск потомками 
новых страниц биографии прославлен-
ного в лике святых священника.

Знакомство за круглым столом, об-
мен семейными фотоснимками, уточне-
ние генеалогического древа и степеней 
родства длилось более часа. Участники 
вспоминали эпизоды жизни Александра 
Степановича Миропольского, его близких 
и дальних родственников. Так, библио-
граф А. Печерин, руководствуясь имею-
щимся жизнеописанием святого и его  за-
писями из дневника, напомнил о том, что 
после 35 лет миссионерства в Казанской 
епархии отец Александр в возрасте 60 лет 
поступил вольнослушателем в Казанскую 
духовную академию, по окончании кото-
рой был приглашен в Екатеринбург на 
должность епархиального миссионера. И 
шесть лет неустанно ездил по Пермской 
губернии. Зная в совершенстве татарский 
язык, батюшка без боязни учил вере, нес 
свет Христов среди мусульман, учил и кре-
стил татар, ездил с миссионерскими це-
лями в различные окрестные поселки и 
селения.

Сродники дополнили семейную 
страницу воспоминаниями о том, как 

Александр Миропольский женился, овдо-
вел и, оставшись с двумя малолетними до-
черьми, взял в дом еще девочку-сироту. 

Н а с т о я т е л ь  х р а м а  В о з н е с е н и я 
Господня протоирей Георгий Головкин 
пов еда л о с лужении священника в 
Успенской церкви Каслинского  завода, 
о трагических событиях 1918 года, ког-
да в поселок пришел красный отряд и 
расстрелял Александра Миропольского. 
Рассказал об  отпевании 30 убитых, в том 
числе священников Петра Смородинцева 
и Петра Беляева, и перезахоронении 
трех священнослужителей у стен алтаря 
Успенской церкви.

Дальнейшее общение перенеслось к 
памятной плите, установленной рядом с 
Успенским храмом, недалеко от места по-
гребения священомучеников, прослав-
ленных в лике святых в 2002 году. После 
совместного молебна пред иконой св. 
мч. Александра Миропольского путеше-
ствующие оценили нынешнее состояние 
здания. В недавнем прошлом здесь был 
тарный цех местного  машзавода, затем 
предприятие по выпуску чугунного ли-
тья, в настоящее время, после освобож-
дения помещений от оборудования ООО 
«Каменный пояс», оно полностью забро-
шено. Закопченные и изуродованные сте-
ны, разобранные коммуникации, рыт-
вины и канавы на полу, груды мусора –

это печальное зрелище предстало пред 
глазами потомков служителя Русской 
Церкви. Тут же возникла инициатива о 
проведении уборки силами активных 
прихожан  каслинского и снежинского 
приходов, родилась идея по составле-
нию подробной исторической справки об 
Успенском храме силами местных семи-
наристов Дмитрия Кулькова и Михаила 
Хорошенина для дальнейшего продви-
жения проекта по восстановлению са-
мого старинного храма на территории 
Каслинского района. 

Да льнейший маршрут гос тей из 
Екатеринбурга, Челябинска и Москвы 
пролегал по селам Юшково – Огнево – 
Багаряк – Ларино – Булзи. Сопровождал их 
благочинный иерей Валерий Борисенко. 
В каждом из этих населенных пунктов 
группа останавливалась, посещала храм, 
общалась со старостами приходов. 

Конечно, такая встреча не только 
оставила неизгладимый след в серд-
цах большой семьи Миропольских, но 
и высветила некоторые новые факты 
биографии новомученика, родственни-
ки которого надеются, что благодаря 
имеющимся материалам из семейных 
и епархиальных архивов в свет выйдет 
книга о житии священника.

Галина Кочанова

Протоиерей 
Александр Миропольский с 1872 

по 1907 год был епар-
хиальным  миссионе-
ром-проповедником в 
Казанской епархии. По-
сле 35 лет миссионер-
ства среди татар за по-
несенные труды ему бы-
ла назначена пенсия 
– небольшое пожизнен-

ное содержание. Но вместо ухода на покой 

отец Александр в возрасте 60 лет посту-
пил вольнослушателем в Казанскую духов-
ную академию на миссионерское отделе-
ние. После окончания учебы, в 1910 году, 
отец Александр оставил Казанскую епар-
хию. Его, как опытного миссионера сре-
ди мусульман, пригласили в Екатеринбург 
на должность епархиального миссионера. 
Отец Александр был приписан к Успенской 
церкви Каслинского завода Екатеринбург-
ского уезда. Возраст его приближался к 70 
годам, но он неустанно ездил по губернии.  

Учил вере, крестил татар, вел проповедь 
среди мусульман, объезжая окрестные по-
селки и деревни.
В 1918 году в поселок Каслинский завод, где 
служил протоиерей Александр Мирополь-
ский, пришел красный отряд. Cвященни-
ка схватили, избивали тесаком и в ближай-
шую ночь без разбирательств расстреляли 
вместе со священником Петром Смородин-
цевым и несколькими жителями. В 2002 го-
ду определением Священного Синода про-
славлен в лике святых.

СПРАВКА

В Никольском храме г. Касли состоялась  встреча родственников  священника Александра Миропольского со 
служителями Каслинского благочиния Челябинской митрополии. Координатором встречи стал неутомимый служителями Каслинского благочиния Челябинской митрополии. Координатором встречи стал неутомимый 
и целеустремленный знаток своего дела – Андрей Владимирович Печерин, руководитель Православного ин-и целеустремленный знаток своего дела – Андрей Владимирович Печерин, руководитель Православного ин-
формационно-библиотечного центра Екатеринбургской митрополии. формационно-библиотечного центра Екатеринбургской митрополии. 

Людмила Гаврииловна 
Миропольская: «Впечат-
лило разнообразие, инди-
видуальность и намолен-
ность православных соборов 
Каслинского благочиния. И 
слава Богу, что все они вос-
станавливаются. Мне до-
рог каждый из этих хра-
мов, потому что  везде при-
сутствовал мой прадед. 
Хотелось бы еще увидеть их 
восстановленными. Мы лю-
ди православные, стараем-
ся свято хранить традиции 
своих предков и передавать 
следующим поколениям». 

Га л и н а  Б о р и с о в н а 
Миропольская: «Спасибо 
Господу за то, что собрал 
нас вместе, за эту судь-
боносную встречу, благо-
даря которой мы глубже 
узнали свои родовые исто-
ки. Благодать сопровожда-
ла нас повсюду. Спасибо о. 
Георгию за  молебен в Каслях 
и о. Валерию за путеше-
ствие по храмам его благо-
чиния. Очень много впечат-
лений, особенно запомнился 
храм в селе Огнево, где до на-
ших дней сохранились фре-
ски в притворе храма».

Марина Миропольская, 
праправнучка: «Меня с дет-
ства интересовала исто-
рия моей фамилии. И бла-
годаря моему двоюродному 
брату Сергею Кузнецову, ко-
торый  составил родослов-
ную, мы очень много узнали 
о нашей семье: о том, что 
наши предки были священ-
нослужителями и мы при-
надлежим к династии хра-
нителей православия. У мо-
их дедушки с бабушкой были 
фотографии, но они унесли с 
собой тайну о том, кто же 
запечатлен на снимках (ви-
димо, время было такое, 
время гонений и забвения). 
Я даже не ожидала, что по-
лучится такая замечатель-
ная поездка.

Низкий поклон  о. Валерию 
Борисенко за то, что он про-
водит такую большую рабо-
ту по восстановлению хра-
мов, благодаря чему ожива-
ют и села. Отдельное спасибо 
Андрею Владимировичу за 
то, что он так скрупулезно 
и внимательно занимается 
нашим вопросом, как своим 
родным. Надеюсь, что кни-
га о храмах Татарстана, где 
есть информация о том, как 
мои братья Константин и 
Сергей Кузнецовы вместе 
с питерцем Александром 
Демченко восстановили из ру-
ин храм в селе Новотроицкое 
(Татария), где служил  Яков 
Миропольский, увидит свет. 
Будем хранить веру право-
славную». 

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО
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Заштатный священник Свято-Троицкого 
собора г. Златоуста протоиерей 
Вениамин Иоаннович Гуменский 

Из биографии известно, что он родился 28 мар-
та 1863 г. в семье протоиерея. В 1883 г. с отличием 
окончил курс Уфимской духовной семинарии. В 1883-
1900 гг. служит в храмах губернии. С 1900 г. служит 
в Петро-Павловском храме г. Златоуста. В народ-
ной памяти остался как строитель и благоукраси-
тель храма, основатель Петро-Павловской двухклас-
сной женской церковно-приходской школы, органи-
затор аудитории общества народной трезвости при 
Златоустовском заводе. За что отблагодарён прихо-
жанами подарком – наперсным крестом. 

На фронт ушёл из Златоуста. Служил в военных сое-
динениях Юго-Западного фронта. Военный священник 
418-го пехотного Александровского полка, исполнял 
обязанности благочинного 105-й пехотной дивизии. 
Принимал участие в войсковой операции (6 – 27 июля 
1917 г.) в Бродском уезде (Галиция). В 1918 г. испол-
нял обязанности благочинного 6-й пехотной дивизии 
Уральских горных стрелков. Возведён в сан протоие-
рея. Судьба после 1918 г. неизвестна.

№11 (34) 2014 г.
НАШИ ЛЮДИ

На еженедельных собраниях пра-
вославного общества «Держись!» 
при кафедральном соборе мы 
обсуждаем жизненно важные 
темы, духовные и светские. Так 
как общество у нас молодёжное, 
то и темы соответствующие. 
Девушек волнует будущая семья, 
мальчиков – армия. Наш духов-
ник отец Дионисий в армию сове-
тует идти. Почему – читайте ниже. 

Небо. Вертолет. МальчикНебо. Вертолет. Мальчик

– Я не боялся армии. Во-первых, по-
тому что отец у меня военный. Я ро-
дился в Грозном. Помню, как у папы в 
части был, по танкам лазил, и мне это 
нравилось. Потом отец вышел на пен-
сию, и мы переехали в Троицк. У нас 
на окраине города была вертолётная 
часть, которую сейчас уже расформи-
ровали. В своё время, когда челноки с 
космических кораблей где-нибудь па-
дали, наши вертолётчики за ними ле-
тали, вытаскивали их. У них периоди-
чески были учения, прыжки учебные. 
И у меня появилась мечта – прыгнуть с 
парашютом. На первом курсе универ-
ситета я записался в парашютную сек-
цию и через два месяца совершил свой 
первый прыжок. К окончанию универ-
ситета у меня было уже пять прыжков 
и устойчивое конкретное желание пой-
ти служить в армию. Я знал, что проис-
ходит, изнутри и ничего такого сверх-
страшного там не видел. 

Сознательный призывник 

– Я служил в армии с осени 2007-го 
по осень 2008-го. У меня была возмож-
ность «откосить», но я даже не помыш-
лял об этом. Мама, конечно, пережива-
ла – любая мама переживает за своего 
ребёнка. В 22 года я сам, добровольно, 
собрал все справки и поехал под осен-
ний призыв. Получилось так, что по здо-
ровью я не попал в элитные войска ка-
тегории А1 (спецназ, ВДВ), а получил 
распределение в танковую бригаду на 
Дальний Восток. На следующий день по-
говорил с одним из офицеров в военко-

мате, сказал, что у меня есть огромное мате, сказал, что у меня есть огромное 
желание служить в ВДВ, болячка незна-желание служить в ВДВ, болячка незна-
чительная. Он пообещал разобраться, и чительная. Он пообещал разобраться, и 
на третий день меня определили в ВДВ в на третий день меня определили в ВДВ в 
город Рязань, столицу десантных войск. город Рязань, столицу десантных войск. 
Я сообщил эту радостную новость род-Я сообщил эту радостную новость род-
ным, они приехали на наш челябинский ным, они приехали на наш челябинский 
вокзал, проводили меня. вокзал, проводили меня. 

Ехали мы весело. Нас уже в поезде ста-Ехали мы весело. Нас уже в поезде ста-
ли учить строиться, выполнять коман-ли учить строиться, выполнять коман-
ды. Когда приехали, там уже начал снег ды. Когда приехали, там уже начал снег 
пролетать. Из вещей нам разрешили пролетать. Из вещей нам разрешили 
оставить только самое необходимое, оставить только самое необходимое, 
остальное было выкинуто. Такой вот остальное было выкинуто. Такой вот 
интересный момент. У меня был с со-интересный момент. У меня был с со-
бой молитвослов, в который были вло-бой молитвослов, в который были вло-
жены иконочки. В армии всё всегда про-жены иконочки. В армии всё всегда про-
падает. Единственная вещь, которая из падает. Единственная вещь, которая из 
моей тумбочки никогда никуда не дева-моей тумбочки никогда никуда не дева-
лась, – это православный молитвослов. лась, – это православный молитвослов. 
Все знали, что я верующий. По-разно-Все знали, что я верующий. По-разно-
му к этому относились, но, слава Богу, му к этому относились, но, слава Богу, 
молитвослов не пропал. Я старался там 
молиться, как положено. Часто не по-
лучалось. Вечером приходишь, еле до 
подушки доползёшь и сразу спать рух-
нешь, но я старался хоть как-то помо-
литься. Утром-то встаёшь по команде 
«Рота, подъём!», и всё, поскакали. За 
весь срок службы мне удалось один раз 
причаститься. Летом мы ездили на по-
левые учения на стрельбище. В Рязани 
есть какой-то военно-патриотический 
клуб для ребят, и их привозят на этот 
полигон, на стрельбище, у них там ла-
герь, а рядом храм. У клуба есть духов-
ник, который тоже приезжает с ними. Я 
побывал на службе ещё с двумя солдата-
ми. Исповедался, причастился. Это бы-
ло большое для меня утешение. 

Смиряться, слышать 
и стрелять
– Вообще, в армии интересно. Чему 

я там научился, за что благодарен? Это 

прежде всего закалка духа, школа сми-
рения, терпения, выживания, мужества. 
Сложностей больше было не физических, 
а моральных. Люди там все разные съез-
жались, мужской коллектив, где каждый 
за себя. За территорию нельзя никуда 
выйти, ты ограничен в пространстве, в 
передвижении, в свободе. Для христиа-
нина, я думаю, очень полезно пройти ар-
мию, потому что ты начинаешь ценить 
многие человеческие качества, ценить 
свободу, ценить то, что тебе дано, нау-
чаешься слушать, слышать, подчинять-
ся, отстаивать какую-то свою позицию. 
Так обретается внутренний стержень. Я 
очень благодарен Господу за то, что по-
бывал в армии. 

Чему еше я там научился? Я стрелял 
из автомата. Полгода был автоматчи-
ком, полгода пулемётчиком. Бросал бо-
евые гранаты, стрелял из гранатомёта, 
знаю, как надевается противогаз и ОЗК 
– основной защитный комплект. Был 
проведён большой комплекс занятий. 

Мы научились тактическим умениям: 
как должен вести себя воин в лесу, как 
нужно рыть окопы, маскироваться, 
как вести бой, выдвигаясь двойками-
тройками, как нужно наступать и обо-
роняться. У нас были взводные, рот-
ные, батальонно-тактические учения. 
Особо я был рад тому, что в воздушно-
десантных войсках была возможность 
прыгать с парашютом. В армии я прыг-
нул 8 раз. Прыжки были на усложне-
ния. Прыгали с «кукурузника» – Ан-2. 
Первый прыжок был просто прыжком 
с парашютом, второй был уже с оружи-
ем. Помимо парашюта у тебя ещё рюк-
зак десантника, впереди запасной па-
рашют, под запасной парашют стволом 
вниз крепится Калашников. Остальные 
прыжки мы совершали с самолёта Ил-
76. Это уже здоровый военно-транс-
портный самолёт, в который помеща-
ется примерно человек сто. Прыгали 
мы по два человека в секунду. 

На учениях было вообще что-то. 

Служить нельСлужить нельСлужить нельСлужить нельСлужить нельСлужить нельСлужить нельСлужить нельСлужить нельзязя
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Священники на войне
Несколько исторических фактов о наших земляках

В этой публикации, по-
свящённой столетию на-
чала Первой мировой вой-
ны, сделана попытка вы-
делить из общественной 
жизни города Златоуста 
определённый сектор – 
участие правос лавного 
приходского духовенства 
в самой кровопролитной 
войне начала XX века. Так 
как Православная Церковь 
являлась на тот момент не-
отъемлемой частью госу-
дарственного аппарата и 
общественного устройства 
императорской России, то, 
несомненно, её члены – как 
духовенство, так и миряне 
– принимали участие во 
всех исторических проис-
шествиях и судьбоносных 
событиях истории страны. 
Духовенство приходских 
храмов Златоуста не было 
здесь исключением.

Священник Свято-Троицкого собора г. Златоуста 
Владимир Николаевич Егоров 

Из биографии известно, что он родился в 1882 
г. в семье священника. В 1902 г. с отличием окон-
чил курс Уфимской духовной семинарии, шестым по 
успехам. В 1902-1906 гг. трудился простым учителем 
в церковных и светских школах губернии (с. Дуван и 
с. Михайловское). В священный сан был рукоположен 
преосвященным Христофором, епископом Уфимским 
и Мензелинским 15 августа 1906 г. в день праздно-
вания Успения Божией Матери в Воскресенском 
кафедральном соборе г. Уфы. В Златоусте отец 

Владимир служил при Свято-Троицком соборе с середины сентября 
1909 г. Занимал должности наблюдателя церковных школ уезда и пред-
ставителя от духовного ведомства в Златоустовской городской думе. 

6 мая 1915 г. священник Владимир Егоров переведен (по 
мобилизации) из Уфимской епархии в Военное ведомство. 
В 1915–1917 гг. состоял военным священником при Александро-
Невском военном соборе г. Тифлиса (Кавказский фронт). В февра-
ле 1918 г. расстрелян в Севастополе. 

Награждён государственными и церковными наградами – орденом 
св. Анны III ст. (с мечами), орденом св. Анны II ст. (с мечами), меда-
лью за Русско-японскую войну 1904-1905 гг.

На еженедельных собраниях пра-
вославного общества «Держись!» 
при кафедральном соборе мы 
обсуждаем жизненно важные 
темы, духовные и светские. Так 
как общество у нас молодёжное, 
то и темы соответствующие. 

На еженедельных собраниях пра-
вославного общества «Держись!» 
при кафедральном соборе мы 
обсуждаем жизненно важные 
темы, духовные и светские. Так Служить нельСлужить нельСлужить нель
мальчиков – армия. Наш духов-
ник отец Дионисий в армию сове-
тует идти. Почему – читайте ниже. 

Небо. Вертолет. МальчикНебо. Вертолет. Мальчик

мате, сказал, что у меня есть огромное 
желание служить в ВДВ, болячка незна-

Служить нель

Сознательный призывник 

– Я служил в армии с осени 2007-го 
по осень 2008-го. У меня была возмож-
ность «откосить», но я даже не помыш-
лял об этом. Мама, конечно, пережива-
ла – любая мама переживает за своего 
ребёнка. В 22 года я сам, добровольно, 
собрал все справки и поехал под осен-
ний призыв. Получилось так, что по здо-
ровью я не попал в элитные войска ка-
тегории А1 (спецназ, ВДВ), а получил 

причаститься. Летом мы ездили на по-
левые учения на стрельбище. В Рязани 
есть какой-то военно-патриотический 
клуб для ребят, и их привозят на этот 
полигон, на стрельбище, у них там ла-
герь, а рядом храм. У клуба есть духов-
ник, который тоже приезжает с ними. Я 
побывал на службе ещё с двумя солдата-
ми. Исповедался, причастился. Это бы-
ло большое для меня утешение. 

Смиряться, слышать 

рения, терпения, выживания, мужества. 
Сложностей больше было не физических, 
а моральных. Люди там все разные съез-
жались, мужской коллектив, где каждый 
за себя. За территорию нельзя никуда 
выйти, ты ограничен в пространстве, в 
передвижении, в свободе. Для христиа-
нина, я думаю, очень полезно пройти ар-
мию, потому что ты начинаешь ценить 
многие человеческие качества, ценить 

как должен вести себя воин в лесу, как 
нужно рыть окопы, маскироваться, 
как вести бой, выдвигаясь двойками-
тройками, как нужно наступать и обо-
роняться. У нас были взводные, рот-
ные, батальонно-тактические учения. 
Особо я был рад тому, что в воздушно-
десантных войсках была возможность 
прыгать с парашютом. В армии я прыг-
нул 8 раз. Прыжки были на усложне-

подушки доползёшь и сразу спать рух-
нешь, но я старался хоть как-то помо-
литься. Утром-то встаёшь по команде 
«Рота, подъём!», и всё, поскакали. За 
весь срок службы мне удалось один раз 
причаститься. Летом мы ездили на по-
левые учения на стрельбище. В Рязани 
есть какой-то военно-патриотический 
клуб для ребят, и их привозят на этот 

парашютом. На первом курсе универ-
ситета я записался в парашютную сек-
цию и через два месяца совершил свой 
первый прыжок. К окончанию универ-
ситета у меня было уже пять прыжков 
и устойчивое конкретное желание пой-
ти служить в армию. Я знал, что проис-
ходит, изнутри и ничего такого сверх-

молиться, как положено. Часто не по-
лучалось. Вечером приходишь, еле до 
подушки доползёшь и сразу спать рух-
нешь, но я старался хоть как-то помо-
литься. Утром-то встаёшь по команде 
нешь, но я старался хоть как-то помо-
литься. Утром-то встаёшь по команде 
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В годы в ойны в  городе 
действовал ряд благотвори-
тельных обществ, целью ко-
торых был сбор средс тв в 
пользу воинов действующей 
армии и их семей, оставших-
ся без кормильцев. Самое 
крупное из них называлось 
Златоустовская уездная ко-
миссия уфимского губерн-
ского отделения комитета Её 
Императорского Высочества 
великой княгини Елизаветы 
Фёдоровны по оказанию 
благотворительной помо-
щи семьям лиц призванных 
на войну. Представителем 
от духовного в едомс тв а в 
ней был назначен указ ом 
Уфимской духовной консисто-
рии от 30 мая 1915 г. священ-
ник Симеоновской церкви Иу-
стин Архипович Илларионов. 
Это же священник входил в со-
став и Златоустовского уезд-
ного попечительства по при-
зрению семей нижних воин-
ских чинов. 

При Симеоновской церкви 
под председательством священ-
ника храма был организован 
Попечительский совет по ока-
занию помощи семьям воинов 
и раненым. 

Кроме прочего, при храмах 
города за богослужениями со-
бирались средства для помощи 
раненым воинам и членам их 
семей. Суммы фиксировались в 
расходных книгах и отсылались 
с письмом благочинному. 

30 марта 1916 г. деятель-
ность духовенства и прихожан 
станционной церкви Злато-
уста была оценена благодар-
ственным письмом руковод-
ства Златоустовского дамского 
комитета для оказания помощи 
воинам, отправленным на театр 
военных действий, и раненым. 
Прихожане собрали деньги и по-
дарки ко Дню святой Пасхи для 
отсылки пасхальных подарков 
на передовые позиции воинам 
действующей армии. Собрано 
тогда было 32 р. 65 коп.

«отко«откосить»сить»
правильную точку?
На тебе бронежилет, каска, рюкзак де-
сантника, парашют, запаска (вместе 
килограммов 15), небольшая радио-
станция, сапёрная лопатка и оружие. 
Ладно ещё автомат, но через полгода Ладно ещё автомат, но через полгода 
меня сделали пулемётчиком. Пулемёт 
весит 9 килограммов. Со всем этим мы 
прыгали. Лишнего веса на нас было ки-
лограммов 30-40. Если просто прыжок, 
то ты прыгнул, приземлился, и всё, по-
шёл на место собора. Если учения, то 
ты должен парашют быстренько со-
брать, оружие собрать, привести в бо-
евую готовность, а потом идёшь в на-
ступление. 

Конфеты для историка

– В армии всегда не хватает двух ве-
щей – сна и еды. Всегда. В армии есть 
свой сленг. Например, спать – это «фа-
зить». Когда садились в самолёт, по-
ка он набирает высоту, а это минут 
15-20, за это время можно поспать. 
Забавно сейчас вспоминать: ты дрем-
лешь, слышишь сирену, просыпаешь-
ся, встаёшь, утыкаешься кому-нибудь 
в спину и в полусонном состоянии бе-
жишь и прыгаешь. 

Первые полгода я ещё нёс службу в 
канцелярии роты, вёл документацию 
на компьютере, от руки мало надо было 
писать. Иногда приходилось уже после 
отбоя там сидеть и что-нибудь делать. 
Я жутко не высыпался, поэтому «фа-
зил» на каждом углу при первой воз-
можности. 

Телефоны у нас были запрещены. 
Если сейчас мы созваниваемся с Костей 
Притчиным (о нём ниже. –Ред.), им вы-
дают на ночь телефоны, то раньше та-
кого не было. Так как у меня сложились 
неплохие отношения с офицерами, я 
брал у них телефоны по воскресеньям 
и звонил домой. Письма… Письма в ар-
мии – это очень ценная вещь. Я думаю, 

что до сих пор так. Письма, открытки – 
это просто радость, весточка из дома… 
Перечитываешь, от друзей, от всех-
всех-всех. Если честно, так как я был 
всегда загружен какой-то работой, за 
всю службу я написал два письма толь-
ко. Просто было некогда. Бывало так, 
что, пока голова летит до подушки, уже 
засыпаешь. 

В самом начале службы мы посети-
ли Рязанский Кремль. Нас вывез туда 
офицер. Там два красивых собора, му-
зей, погуляли по городу, посетили му-
зей ВДВ.

Меня, кстати, там называли исто-
риком, так как я по образованию пре-
подаватель истории. К сожалению, в 
армии разговорный язык – это нецен-
зурная брань. Ещё такой интересный 
момент. Я никогда в жизни не курил. 
Когда меня провожали в армию, го-
ворили, что там точно закурю, а если 
не захочу, то заставят. На самом деле 
никто не заставлял, да и нелёгкие мо-
ральные обстоятельства не заставили 
меня взять сигарету. В армии же есть 
такая штука, когда всем солдатам вы-
дают сигареты по какой-то норме. 
Тем, кто не курит, выдавали конфет-
ки! Так что я в армии не курил, а кон-
феты ел. 

И в армии есть место 
чудесам
У меня со школы был деревянный 

крестик из кипариса, который пода-
рил очень хороший знакомый батюш-
ка. Он привёз его из Иерусалима. В 
армии я его тоже не снимал. Иногда 
и офицеры спрашивали на эту тему, 
что да как. И вот однажды случилась 
со мной история: на одном из учений, 
после занятий я увидел, что у меня 
вместо крестика висит только верти-
кальная палочка. Взял её в руки – и 

она тоже отвалилась. Я так расстро-
ился, если честно. Проходит один или 
два дня. Парнишка один, мой тёзка, 
Денис Топорков подходит и говорит: 
«Слушай, смотри. Что с этим делать? 
Я возле казармы нашёл крестик». 
Протягивает мне на верёвочке алю-
миниевый крестик. Это чудо Божие 
для меня было. Я забрал его себе и до 
конца службы ходил в нём. Я эту исто-
рию без подробностей, вкратце рас-
сказываю людям, которые спрашива-
ют, можно ли носить чужой крестик. 
Есть такое суеверие, будто нельзя. 

На общеротные деньги был куплен 
фотоаппарат, я ходил там фотографи-
ровал. Часть снимков потом была уте-
ряна, часть мне удалось сохранить. 

В связи с тем что у меня есть музы-
кальное образование, мне пришлось 
какое-то время ходить с барабаном. 
Когда построения, когда шли на обед, 
во время вечерней проверки, я ходил 
с барабаном. Потом, когда пришли но-
вые призывники, моя канцелярская и 
барабанная работа перешли на но-
веньких. 

Од и н  и з  в а ж н ы х  м о м е н т о в … 
Август 2008 года. Это был Цхинвал. 
Это была Грузия. Наш батальон счи-
тался боевым, поэтому, пока длилось 
всё это напряжение полторы-две не-
дели, все офицеры ночевали в казар-
ме вместе с нами, у нас были собраны 
все вещи, мы проходили каждый день 
смотры. Была такая информация, что 
со дня на день мы должны были уле-
теть в Ставрополь, в Краснодарский 
край. Там часть ВДВ, скомплектован-
ная из контрактников. Они должны 
были уехать воевать, а мы вместо них 
из Рязани должны были нести службу, 
охранять их военную часть. Потом и 
нас могли отправить за ними, если бы 
война продолжилась.

А с тем человеком, который нашёл 
мне крестик, мы до сих пор общаемся. 
Он звал меня на свою свадьбу свиде-
телем, но, увы, у меня не получилось 
поехать. 

Записала Анастасия Валеева
Фото иерея 

Дионисия Кадомцева

Все для фронтаСвященник Свято-Симеонов-
ской церкви г. Златоуста 
Михаил Александрович 
Севастьянов 

Из биографии известно, что 
он родился в 1878 г. Окончил че-
тыре курса Астраханской духов-
ной семинарии. В сан священ-
ника возведён в 1906 г. Служил в 
Симеоновской церкви ст. Златоуст 
с 1914 г. Состоял в должности лек-
тора Златоустовской уездной тюрь-
мы. В 1915-1916 гг. – полковой свя-
щенник 128-го Старооскольского 
запасного пехотного полка.

Псаломщик Свято-Симеонов-
ской церкви г. Златоуста Нико-
лай Владимирович Юловский 

Участник военных действий 
с 1914 по 1916 год.

Кроме того, в военных действиях 
Первой мировой войны принимали 
участия сыновья священно- и цер-
ковнослужителей города. 

момент. Я никогда в жизни не курил. 
Когда меня провожали в армию, го-
ворили, что там точно закурю, а если 
не захочу, то заставят. На самом деле 
никто не заставлял, да и нелёгкие мо-
ральные обстоятельства не заставили 
меня взять сигарету. В армии же есть 
такая штука, когда всем солдатам вы-
дают сигареты по какой-то норме. 
Тем, кто не курит, выдавали конфет-
ки! Так что я в армии не курил, а кон-

ился, если честно. Проходит один или 
два дня. Парнишка один, мой тёзка, 
Денис Топорков подходит и говорит: 
«Слушай, смотри. Что с этим делать? 
Я возле казармы нашёл крестик». 
Протягивает мне на верёвочке алю-
миниевый крестик. Это чудо Божие 
для меня было. Я забрал его себе и до 
конца службы ходил в нём. Я эту исто-
рию без подробностей, вкратце рас-
сказываю людям, которые спрашива-
ют, можно ли носить чужой крестик. 

конца службы ходил в нём. Я эту исто-
рию без подробностей, вкратце рас-
сказываю людям, которые спрашива-
ют, можно ли носить чужой крестик. 
Есть такое суеверие, будто нельзя. 

На общеротные деньги был куплен 
фотоаппарат, я ходил там фотографи-
ровал. Часть снимков потом была уте-У меня со школы был деревянный 

крестик из кипариса, который пода-
рил очень хороший знакомый батюш-
ка. Он привёз его из Иерусалима. В 

сить»сить»
НАШИ ЛЮДИ

сить»сить»«отко«откосить»сить»

На международной трезвенной школе-слёте «Увильды-2014» мы, держисты, проводили в 
армию нашего Костю Притчина. После первого курса университета он добровольно по-
шёл в армию. Мы созваниваемся с ним постоянно, переписываемся. Он рассказал, что 
стал крестным отцом своего сослуживца, еще несколько человек по его примеру прича-
стились. Так что парень в армии «миссионерит» по полной! Костю ждёт девушка, тоже из 
«Держись!».  Ещё один наш парень, Игорь, собирается пойти в армию, а потом служить по 
контракту. Вот такие у нас ребята. Слава Богу!

Материалы подготовил иерей Сергий Сергеев, клирик Свято-Симеоновского храма г. Златоуста
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Вера исцеляющая

Подготовила Римма Галимханова

Несколько правдивых  историй из жизни

Самая известная и старинная че-
лябинская икона «Скоропослуш-
ница» находится в Свято-Симео-
новском кафедральном соборе. 
Она встречает верующих при вхо-
де в храм. Многие прихожане по-
читают эту икону как чудотворную, 
обращаясь перед ней с молитвой к 
Пресвятой Деве и Её Сыну.
Образ написан в конце XIX ве-
ка на Афоне. Об этом свидетель-
ствует и надпись на иконе: «Бла-
гословение св. Афонской горы 
от обители Благовещения Пре-
святыя Богородицы настояте-
ля сх[иархимандрита] Парфения 
Х. Г.». Икона, созданная в ренес-
сансной манере, свидетельствует 
и о мастерстве своего создателя 
– неизвестного художника. С по-

мощью тонких многослойных лес-
сировок он передает кроткий, ис-

полненный милосердия, мира и 
внутренней тишины облик Мате-
ри, держащей на руках Богомла-
денца.
История иконы такова. В совет-
ское время она была принесена 
неизвестными людьми монахи-
ням уже закрытого Одигитриев-
ского монастыря Анне и Анаста-
сии, жившим в то время на част-
ной квартире, а затем передана 
ими в храм.
А первая икона, названная «Ско-
ропослушницей», находилась 
также на Афоне. С ней связана 
история монаха, трапезаря Ни-
ла, который был сначала нака-
зан за непочтение к образу Пре-
святой Богородицы, а затем чу-
десно исцелен.

Поздняя осень – это череда любимых народом праздников, связанных с именем 
Пресвятой Богородицы: Покров, Казанская, Введение во храм, Скоропослушница… 
Знакомые прихожане  рассказали мне несколько удивительных историй о том, как 
помогает Небесная Заступница в тяжелые жизненные моменты. Главное, что объ-
единяет все эти рассказы, – вера во всесильную помощь Господа, Божьей Матери 
и совершенно очевидные, на мой взгляд, чудеса. 

Где помолиться Божией Матери

И операция мне не понадобилась…И операция мне не понадобилась…И операция мне не понадобилась…
Это произошло около трех Это произошло около трех 

лет назад. У меня нашли онко-лет назад. У меня нашли онко-
логию груди, врач-хирург ме-логию груди, врач-хирург ме-
ня обследовал и направил на ня обследовал и направил на 
операцию. Я тогда попросила: операцию. Я тогда попросила: 
«Можно я поеду на десять дней «Можно я поеду на десять дней 
по святым местам?» Сначала по святым местам?» Сначала 
он возражал, а потом сказал: 
«Как хотите, так и делай-
те».

И вот я поехала. Мы из 
Челябинска в Казань съезди-Челябинска в Казань съезди-
ли, потом в Муром, потом в ли, потом в Муром, потом в 
Оптину заехали, Шамордино. Оптину заехали, Шамордино. 
И когда я ходила на источник И когда я ходила на источник 
Амвросия Оптинского, плохо Амвросия Оптинского, плохо 
мне стало после того, как мне стало после того, как 
окунулась, хотя нигде мне окунулась, хотя нигде мне 
так не было. С сердцем стало так не было. С сердцем стало 
что-то нехорошо, ноги-руки что-то нехорошо, ноги-руки 
затряслись. Может, потому, затряслись. Может, потому, 

что жарко было. Я вышла на 
улицу, постояла немного, при-
шла в себя. Обычно всегда оку-
налась два-три раза, а здесь 
окунулась только один раз. 

На следующий день мы уе-
хали в Дивеево. Там мы тоже 
ходили на источники, окуна-
лись, и что-то мне подска-
зывало, что у меня все будет 
хорошо. И когда из Дивеево 
уезжали, я благодарила и 
Матерь Божью, и Серафима 
Саровского, потому что бы-
ла уверена, что все будет хо-
рошо. 

И когда приехали в Челя-
бинск, я отправилась  в боль-
ницу. Хирург меня посмотрел 
и сказал: «Вам нужно сделать 
УЗИ». Пришла делать УЗИ к 

нам в поликлинику,  и доктор нам в поликлинику,  и доктор 
там сказал, что у меня ничего там сказал, что у меня ничего 
нет, только остаточные яв-нет, только остаточные яв-
ления. На учет поставили, я ления. На учет поставили, я 
хожу каждый год, делают мне хожу каждый год, делают мне 
маммографию, но операция маммографию, но операция 
мне не понадобилась! Это чу-мне не понадобилась! Это чу-
до! Вот рассказываю, и у меня до! Вот рассказываю, и у меня 
мурашки по коже и руки тря-
сутся, как вспомню, потому 
что страшно же было! 

Так, наверное, угодно было Так, наверное, угодно было 
Богу. И всегда я первым делом Богу. И всегда я первым делом 
обращаюсь к Божьей Матери, обращаюсь к Божьей Матери, 
потому что очень тяжело потому что очень тяжело 
бывает в жизни, когда са-бывает в жизни, когда са-
ма не можешь справиться. ма не можешь справиться. 
Естественно, просишь о помо-Естественно, просишь о помо-
щи Матерь Божью и Господа щи Матерь Божью и Господа 
Иисуса Христа.Иисуса Христа.

Наталья

Несколько лет назад я очень Несколько лет назад я очень 
сильно болела, у меня было ра-сильно болела, у меня было ра-
ковое заболевание, лейкоз.  И ковое заболевание, лейкоз.  И 
Пресвятая Богородица мне Пресвятая Богородица мне 
не только помогла, но даже не только помогла, но даже 
и знак дала. Было это в 2000 и знак дала. Было это в 2000 
или 2001 году…

 Я на инвалидности была  Я на инвалидности была 
больше десяти лет, химиоте-
рапия была у меня три года. рапия была у меня три года. 
Нам как делали? Три месяца Нам как делали? Три месяца 
лежим в больнице – на две не-лежим в больнице – на две не-
дели домой отпускают, а по-дели домой отпускают, а по-
том снова в больницу. И вот том снова в больницу. И вот 
в промежутке между курса-в промежутке между курса-
ми химиотерапии я предло-ми химиотерапии я предло-
жила сыну: «Давай поедем на жила сыну: «Давай поедем на 
твой день рожденья в храм». твой день рожденья в храм». 
А день рожденья у него 7 янва-А день рожденья у него 7 янва-

ря, в Рождество. И мы поехали 
в Свято-Симеоновский собор: 
я, сын, дочь, сноха, всем купи-
ли по большой свечке.

А народа было же очень 
много. Как заходишь в храм, 
направо – «Скоропослушница», 
огромная икона. Я еще и хо-
дить толком не могла, меня 
ненадолго отпустили домой. 
Села на скамеечку, а дочь ста-
вит мою свечу на подсвечник, 
а свечей там – битком! И вот 
вижу: дочь на меня оглядыва-
ется, а моя свеча аж попо-
лам согнулась! А потом смо-
трю: она потихонечку, поти-
хонечку – и вот так встала, 
распрямилась! 

Я только потом, через не-Я только потом, через не-
которое время, лежу на хи-которое время, лежу на хи-
миотерапии и думаю: «Вот миотерапии и думаю: «Вот 
Царица мне дала знать, что Царица мне дала знать, что 
еще погнешься». Три года хи-еще погнешься». Три года хи-
мия у меня была сильная и мия у меня была сильная и 
операции. И вот больше деся-операции. И вот больше деся-
ти лет живу, и все время вспо-
минаю, и Богородица для ме-
ня – луч света! Она мне про-ня – луч света! Она мне про-
сто и ясно дала понять, что сто и ясно дала понять, что 
еще погнешься, нужно тер-еще погнешься, нужно тер-
пение и смирение. Сейчас ра-пение и смирение. Сейчас ра-
ботаю, с учета меня сняли, ботаю, с учета меня сняли, 
по больницам не хожу. А ведь по больницам не хожу. А ведь 
ползком ползала… Помощь ползком ползала… Помощь 
Богородицы – она всегда и вез-Богородицы – она всегда и вез-
де рядом. де рядом. 

Валентина

Пресвятая Богородица подарила жизньПресвятая Богородица подарила жизньПресвятая Богородица подарила жизнь

Спасение внукаСпасение внукаСпасение внука
Когда у нас родился внук-Когда у нас родился внук-

инвалид, мы все уверовали: я, инвалид, мы все уверовали: я, 
муж и дети. Мы все молились, муж и дети. Мы все молились, 
и Господь сохранил жизнь вну-и Господь сохранил жизнь вну-
ку, а ведь он умереть должен ку, а ведь он умереть должен 
был. Сейчас ему семь лет. был. Сейчас ему семь лет. 

Случилось так, что при Случилось так, что при 
его рождении была занесена его рождении была занесена 
инфекция через пуповину –
остеомиелит. И внука даже 
выписывать не хотели: без-
надежный. А когда выписали, 
доставили домой на «скорой». 
У него целый стакан гноя был 
выкачан, а ему всего-навсего 
было несколько дней. Врач-
профессор нам потом сказал: 
«Празднуйте второе рожде-
ние, что ваш внук не умер». 

И мы все молились Господу 
и Пресвятой Богородице, и 
все через это к вере пришли. 
А до этого даже в храм не хо-
дили, я и не знала, где он на-
ходится и зачем туда надо 
ходить. 

Сейчас внук наблюдается 
у врачей. И был момент, ког-
да надо было отправить его 
в Санкт-Петербург, чтобы 
поменять ему тазобедрен-
ный сустав. Мы молились 
все, и случилось неожидан-
ное: снимок показывает од-
но, а когда врачи разрезали но, а когда врачи разрезали 
– оказалось другое! Они уди-– оказалось другое! Они уди-
вились: «Да как это так? На вились: «Да как это так? На 
снимке разрушение, а тут и снимке разрушение, а тут и 
менять ничего не надо, и де-менять ничего не надо, и де-
лать ничего не надо». А они лать ничего не надо». А они 
ему даже не искусственный, ему даже не искусственный, 
а человеческий сустав уже а человеческий сустав уже 
приготовили. 

Вот и все, и слава Богу! Вот и все, и слава Богу! 
Конечно, это случилось по Конечно, это случилось по 
молитвам святых и Божьей молитвам святых и Божьей 
Матери, больше никак. И Матери, больше никак. И 
внук сейчас ходит нормально, внук сейчас ходит нормально, 
и бегает, и старается на ме-и бегает, и старается на ме-
сте не сидеть. У дочери сейчас сте не сидеть. У дочери сейчас 
трое ребятишек, в храм при-трое ребятишек, в храм при-
водит по возможности. 

Мы ездили по разным мо-
настырям, и заказные зака-
зывали, и сами молились. И 
дома молились, как могли. 
Божья Матерь нам помог-
ла. Мы и в Табынь ездили на 
крестный ход, и не один год. 
Внука брали с собой в коля-
ске, он маленький совсем был 
и пел с нами всю дорогу песни 
и Иисусову молитву. И когда в 
реанимацию ездил, спицы ему 
вставляли, врачи говорят: он 
Иисусову молитву поет. Там, 
в Санкт-Петербурге, вообще 
верующие врачи, там и храм 
возле больничного городка 
стоит. Он у нас Иисусову мо-
литву с трех лет поет. Слава 
Богу за все…

Был момент, когда я со-
биралась уволиться из хра-
ма, а тут внук зашел с мате-
рью на службу. Хор большой 
пел так красиво, я говорю: 
«Мишенька, послушай, как «Мишенька, послушай, как 
хор хорошо поет», а он: «Нет, хор хорошо поет», а он: «Нет, 
бабуля, ты не слышала, как бабуля, ты не слышала, как 
на небе поют! Они так по-на небе поют! Они так по-
ют!» И   я подумала: «Ребенок, ют!» И   я подумала: «Ребенок, 
наверное, слышал песни анге-наверное, слышал песни анге-
лов, как же я могу уволить-лов, как же я могу уволить-
ся?» – и осталась.ся?» – и осталась.

Ирина



17
Челябинские 
епархиальные 
ведомости
№11 (34) 2014 г.

АЗЫ ПРАВОСЛАВИЯ 

– Боюсь читать 
Апокалипсис. 
Там описано, каким будет 
конец света. 
– Да что ты, какой конец 
света! Это будет конец 
тьмы!

Из разговора верующих

Библия 
не для целования, 
а для чтения

Апокалипсис – «Откровение 
апостола и евангелиста Иоанна 
Богослова» – единственная из 
книг Нового Завета, которую не 
читают во время богослужений. 
И действительно, наверное, 
как никакая другая библейская 
книга, он авторитетен для сек-
тантов, предсказателей всевоз-
можных ужасов. Поэтому неко-
торые «осторожные» люди и во-
все не заглядывают в эту часть 
Священного Писания: меньше 
знаешь – крепче спишь.

Но человек не живет в аб-
солютной изоляции. И если он 
не станет открывать Библию, 
его представления о написан-
ном в ней сформируют другие. 
Предсказания «старцев», право-
славные «триллеры» вроде пе-
чально известной «России перед 
Вторым Пришествием», фанта-
стическая повесть Владимира 
Соловьева. Или уж совсем наи-
вные рассуждения о том, как ду-
ши почивают на облачках и слу-
шают райских птичек.

Простите, но всё это – сказки. 
Иной церковный человек много 
говорит о мытарствах, а скажи 
ему о всеобщем воскресении в 
теле и о Небесном Иерусалиме 
– искренне удивится.

Сам Спаситель говорит: 
«Исследуйте Писания, ибо вы 
думаете чрез них иметь жизнь 
вечную; а они свидетельствуют 
о Мне» (Ин. 5, 39). То же самое 
касается и Откровения. То есть 
главной темой этой книги яв-
ляются не ужасы и разрушения, 
скорпионы или чаши гнева, а 
то как Христос – Агнец победит 
зло и спасет всех.

Сам Господь говорит об 
этих событиях в Евангелии: 
«...ибо, как молния, сверкнув-
шая от одного края неба, бли-
стает до другого края неба, так 
будет Сын Человеческий в день 
Свой» (Лк. 17, 24). Когда мы ви-
дим слово «молния», мы пони-
маем, что речь идет не букваль-

но об электрическом разряде. 
Это образ: священный, краси-
вый и точный.

Если Апокалипсис – книга о 
конце мира, то о начале мира 
повествует книга Бытия, с ко-
торой и начинается Библия. В 
ней тоже очень много образно-
го. В свое время безбожники 
любили улавливать наивных 
верующих на противоречиях: 
«Как же, в начале Творения ми-
ра сказано «И был вечер, и бы-
ло утро: день один», тогда как 
луна и солнце были сотворены 
лишь на четвертый день?» Что 
на это ответишь? Слово «день» 
было избрано для того, чтобы 
объяснить нам суть происхо-
дящего (кстати, в древнеев-
рейском языке слово «день» – 
«йом» – скорее означало «смыс-
ловой отрезок», а не период от 
восхода до заката). И не важно, 
соответствовал ли он суткам – 
тому сроку, за который часовая 
стрелка дважды обегает цифер-
блат. «...У Господа один день, 
как тысяча лет, и тысяча лет, 
как один день» (2 Пет. 3: 8)

Библия излагает суть собы-
тий настолько, насколько нам 
необходимо для понимания. 
Точно так же, когда ребёнок 
приходит к родителям с «труд-
ным» вопросом о том, как он 
появился на свет, они не об-
манывают его («нашли в ка-
пусте», «аист принёс»), но и не 
объясняют всю физиологию в 
деталях, а дают честный и до-
брожелательный ответ, соот-
ветствующий возрасту чада.

«Ангелу 
Лаодикийской 
церкви напиши...»

С чего начинается Апока-
л и п с и с ?  С  я в л е н и я  С ы н а 
Человеческого Своему люби-
мому ученику апостолу и еван-
гелисту Иоанну. Затем следуют 
послания ангелам семи церквей. 
Мы не знаем, соответствуют ли 
они конкретным духовным со-
стояниям христианских общин 
в Эфесе, Фиатире, Лаодикии 
(большинство этих мест на-
ходится на территории совре-
менных Турции и Греции). Но 
мы видим, как точно они отра-
жают состояние человеческих 
душ, предстающих на Божий 
Суд. Ангел (епископ) Эфесской 
церкви и терпел, и трудился, 
и не терпел развратников, но 
«оставил первую любовь свою». 

Ангел Сардикийской церкви 
«носит имя, будто жив, но он 
мертв». Ангел же Лаодикийской 
церкви «не холоден и не го-
ряч», а значит будет извержен 
от Бога. Каждому из адресатов 
даны и советы – как сохранить 
верность, как встать на путь по-
каяния.

Затем начинается изложе-
ние событий кончины мира. 
Когда читаешь эту часть, по-
нимаешь, что соприкасаешься 
с очень красивой поэзией. Но 
как расшифровать таинствен-
ные образы? Это невозможно 
без Православного Предания, 
без опыта святых отцов, аскети-
ческим трудом и молитвой стя-
жавших свой духовный опыт и 
благодать. Нам, в наше вре-
мя легче: не надо искать стар-
цев в горных пещерах и разби-
рать ветхие свитки, достаточ-
но снять с библиотечной полки 
(или скачать в интернете) со-
ответствующий том «Толковой 
Библии» Лопухина и прочесть. 
Там подробно объясняется сим-
волика книг, печатей и других 
образов. Например, «конь ры-
жий» потому, что конь – сим-
вол войны и одновременно бы-
строты, силы и стремительно-
сти, потому что огненный. 

Агнец снимает семь печа-
тей с книги. После первой печа-
ти идет конь белый со всадни-
ком-победителем, имеющим в 
руках лук, после второй – конь 

рыжий со всадником, взяв-
шим с земли мир, после тре-
тьей – конь вороной со всад-
ником, несущим голод, после 
четвертой – конь бледный со 
всадником по имени Смерть. 
Пятая печать – и убиенные за 
Слово Божие облачаются в бе-
лые одежды. Шестая печать – 
день гнева: великое землетря-
сение, падение звёзд с неба, не-
бо становится как свиток, луна 
как кровь, солнце как власяни-
ца. И после седьмой печати сде-
лалось безмолвие на небе, «как 
бы на полчаса».

Затем появляются семь ан-
гелов, трубящих в трубы. Они 
тоже несут различные бедствия: 
град и огонь сжигает деревья, 
падает звезда и делает горьки-
ми воды, затмевается третья 
часть солнца. И снова всадники 
на конях с львиными головами 
и хвостами, похожими на змей, 
и снова язвы и болезни. 

Но что же человечество? 
Дошел ли до него урок, пре-
поданный Господом, обрати-
лись ли они к Нему с молит-
вой? «Рассвирепели язычники» 
(Откр. 11: 18), «не раскаялись 
в делах своих, так чтобы не по-
клоняться бесам и золотым, се-
ребряным, медным, каменным 
и деревянным идолам, которые 
не могут ни видеть, ни слышать, 
ни ходить. И не раскаялись они 
в убийствах своих, ни в чаро-
действах своих, ни в блудодея-
нии своем, ни в воровстве сво-
ем» (Откр.9:20-21). Понятно, 
что под идолами мы можем 
понимать и деньги, и мирские 
удовольствия, и жажду власти. 
Таким истуканам иногда покло-
няются и те, кто считает себя 
церковными людьми, но выхо-
дит, что и они – язычники.

Давайте признаемся се-
бе: говорится ли в этих стро-
ках именно о взрыве атомной 
электростанции в Чернобыле, 
о СПИДе или об аварии на 
Фукусиме? Или все-таки тол-
кование этих образов гораздо 
шире, и побуждает нас заду-
маться о наших грехах? Ведь 
совесть иногда рычит страш-
нее, чем лев, и жалит больнее, 
чем змея.

Что же делает в это время 
апостол Иоанн? Он измеряет 
храм Божий, вкушает проро-
ческую книгу. Свет Господа не 

оставляет его, как и читателя, 
даже среди всех этих бед.

Последние времена

Апостол видит Жену, об-
леченную в солнце, которая 
спасает Своего ребенка от на-
падающего дракона. Жена – 
это Церковь, а младенец (со-
гласно одному из приводимых 
Лопухиным толкований) – это 
мы, люди Церкви. Мы отпа-
даем в грехах, но в покаянии 
воссоединяемся с Церковью 
вновь, Она страдает от этого, 
как от боли, но спасает нас от 
челюстей дракона. 

Описывается и видение 
двух страшных зверей, выхо-
дящих из бездны: антихрист и 
его помощник, показывающий 
различные знамения-фокусы, 
вроде огня с неба или «ожив-
шего образа». Их вид омерзи-
телен и кощунствен, они бого-
хульствуют, антихрист «пыта-
ется» выдать себя за Спасителя. 
Людей заставляют поклонять-
ся «образу» (то есть отрекать-
ся от Христа), и тех, кто согла-
сится, помечают специальным 
знаком, который образно обо-
значен как три шестерки. У по-
следнего символа также много 
различных толкований, хотя в 
самом по себе числе как объек-
те математики нет ничего осо-
бенного. Главное помнить, что 
ставится оно тем, кто не жела-
ет оставлять греха и из-за этого 
отрекается от Христа – созна-
тельно!

У одних людей на челе напи-
сан дьявольский знак, зато у дру-
гих Имя Бога. В это время рядом 
с Агнцем собираются сто сорок 
четыре тысячи (в смысле очень 
много, полнота) праведников, 
которые прославляют Господа 
торжественной песнью.

И снова ангелы выливают на 
землю чаши гнева Господня, и 
погибает Вавилонская блудни-
ца, сидящая сверху на народах, 
сделавшаяся «пристанищем бе-
сов» – этот образ очевиден.

Здесь нет места, чтобы пе-
ресказывать Откровение. Вы 
сами можете прочесть, в том 
числе и о первом, и о втором 
воскресении, и о тысяче лет 
между ними (из этого образа, 
понятого буквально и преврат-
но, к сожалению, появилась 
опасная ересь хилиазма).

Но в результате диавол был 
повержен в озеро огненное, а 
те, кто остались верны Богу, 
вошли в Небесный Иерусалим 
– город вечной жизни.

Тому, кто остается с Богом, 
уже не нужны ни храм, ни не-
бесные светила. Таково то 
блаженство, с которым мож-
но пережить вечность. Это то 
самое Царство Божие, кото-
рое начиналось внутри нас, 
как горчичное зерно, начина-
лось с Жертвы Христа и Его 
Воскресения, и которое неиз-
бежно победит мир.

Остап Давыдов

Книга о Царствии Божием

АпокалипсисАпокалипсис
есть такое от-есть такое от-
кровение сокры-кровение сокры-
тых тайн, ко-
торое бывает во 
время озарений 
ума или в видени-
ях во время сна, 
или в бодрствен-
ном состоянии 
при помощи 
Божественного 
осияния.

Святитель
 Андрей Кессарийский

А двенадцать ворот [города] – двенадцать жемчужин: каждые во-
рота были из одной жемчужины. Улица города – чистое золото, как 
прозрачное стекло. Храма же я не видел в нем, ибо Господь Бог Все-
держитель – храм его, и Агнец. И город не имеет нужды ни в солн-
це, ни в луне для освещения своего, ибо слава Божия осветила его, 
и светильник его – Агнец... И показал мне чистую реку воды жизни, 
светлую, как кристалл, исходящую от престола Бога и Агнца. Среди 
улицы его, и по ту и по другую сторону реки, древо жизни, двенад-
цать раз приносящее плоды, дающее на каждый месяц плод свой; и 
листья дерева – для исцеления народов. И ничего уже не будет про-
клятого; но престол Бога и Агнца будет в нем, и рабы Его будут слу-
жить Ему» (Откр. 21: 21-23, 22: 1-3).

Каким будет Небесный Город?
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Сказки для взрослых 
Оказывается, Ленин родился в один 

день с моей мамой – 22 апреля. А я и 
не знал. Только мама годится Ленину 
в правнучки по возрасту, и она роди-
лась через 12 лет после, как Ленин умер 
уже.

А когда мама выросла, то родился я, 
а теперь уже учусь в 1-м «д» классе. И 
нас учительница спросила:

– Все знают, какой скоро будет день? 
– и сама сообщила: – Скоро будет 22 
апреля. А все ли знают, почему мы этот 
день так любим?

Я встал и сказал:
– Потому что родилась моя мама.
Всем стало смешно, и они закри-

чали:
– Можно? Можно, я скажу? В этот 

день родился Ленин.
– Правильно, дети, – сказала учитель-

ница. – Только надо говорить: Владимир 
Ильич Ленин. Или просто: дедушка 
Ленин. А тебе, Кляйнкнехт Ваня, стыдно 
не знать этого факта, и ты плохой октя-
брёнок. Так что 22 апреля, дети, прине-
сите по 50 копеек на цветы.

А я стоял покрасневший, потому что 
я Ленина любил. Когда я ещё ходил в 
детсад, то там моя кровать была под 
огромной картиной. Там на Красной 
площади стоял дедушка Ленин, и его 
ботинки напротив моего лица стояли. Я 
любил трогать ботинки пальцем, пото-
му что они блестели и похожи на насто-
ящие. А дедушка Ленин на меня сверху 
смотрел и улыбался от щекотки. И я его 
тогда полюбил, как родного. А наш со-
сед дядя Боря говорит, что у нас везде 
портреты вешают для того, чтобы к ним 
привыкали с детства и потом всю жизнь 
любили тех, кто на портретах. Он гово-
рит, ещё давно вешали иконы с Богом, а 
теперь портреты без Бога, а Его Самого 

отменили.
22 апреля я маму обнял и 22 апреля я маму обнял и 

подарил ей красивую открыт-подарил ей красивую открыт-
ку. К ней я приклеил подстав-ку. К ней я приклеил подстав-
ку, и открытка на столе стоит, ку, и открытка на столе стоит, 
а на ней цветы нарисованы. Я а на ней цветы нарисованы. Я 
говорю:

– Мама, сегодня не – Мама, сегодня не 
только ты родилась, только ты родилась, 
но и дедушка Ленин! но и дедушка Ленин! 
Учительница сказа-Учительница сказа-
ла, чтоб по 50 копе-ла, чтоб по 50 копе-
ек принесли на цве-ек принесли на цве-
ты.

Мама стала ис-Мама стала ис-
кать по комнате кать по комнате 
деньги, а когда 
нашла, то села 
и заплакала. Я 
маму опять об-
нял, спросил, 
почему же она 
плачет в такой 
день.  А мама 
плачет и гово-
рит:

– Дожили. Дедушке – Дожили. Дедушке 
Ленину цветы купить Ленину цветы купить 
не на что. Есть только 20 копеек. Ты уж, 
сынок, сдай их сейчас и скажи, что по-
том обязательно сдашь ещё тридцать.

А учительница сказала:
– Как это у тебя, Кляйнкнехт Ваня, 

нет для дедушки Ленина пятьдесят ко-
пеек? 22 апреля бывает только раз в го-
ду! Потом смотри принеси тридцать ко-
пеек. Держи ландыши.

Я кивнул, и она дала. Потом мы клас-
сом построились, пошли в актовый зал. 
А в актовом зале на красной тумбоч-
ке стоял дедушка Ленин. Но не весь. 
Только белая голова стояла, но я сразу 
его узнал, хоть он и без ботинок, в отли-

чие от того Ленина, который чие от того Ленина, который 
на площади у консервного на площади у консервного 
комбината.комбината.

Тогда наша учительни-Тогда наша учительни-
ца говорит:ца говорит:

– Первый дэ! Встали ти-– Первый дэ! Встали ти-
хо у стенки в две шеренги, по хо у стенки в две шеренги, по 
одному выходим из шерен-одному выходим из шерен-

ги, подходим к дедуш-ги, подходим к дедуш-
ке Ленину и дарим ке Ленину и дарим 
ему от всего серд-ему от всего серд-
ца свои цветы. Все ца свои цветы. Все 
поняли?поняли?

– Все! – сказали 
все и начали по все и начали по 

одному выхо-
дить и дарить 
ландыши.

Они были 
очень души-
стые, мама го-

ворила, что она ворила, что она 
их очень любит.их очень любит.

Вот и я наконец 
пошёл с ландыша-пошёл с ландыша-
ми. И я думал, ког-ми. И я думал, ког-

да шёл:да шёл:
«Конечно же, де-«Конечно же, де-

душка Ленин не обидится, если я ему по-
дарю полбукета, а полбукета маме по-
дарю. У неё же тоже день рожденья».

Я положил на тумбочке полбукета, а 
там уже целая куча ландышей. И я тихо 
спросил шёпотом:

– Ведь ты не обидишься? Вон у тебя 
их сколько.

Но он, конечно, ничего не отве-
тил. Я ведь знал, что он уже неживой 
очень давно, но я подумал: а вдруг 
он сейчас оживёт, все удивятся, а он 
что-нибудь за цветы скажет. Но он не 
говорил и не оживал, а был из бело-
го камня.

И я понёс вторые полбукета обрат-
но. Мне было жалко, что Ленин нежи-
вой. А учительница меня стала ругать:

– Ах ты бессовестный Кляйнкнехт! 
А ну иди быстро, положи на тумбочку 
все ландыши до одного!

Я опять покраснел от стыда, вернул-
ся и положил.

Когда мы вернулись в класс, то учи-
тельница взяла мою тетрадь по ариф-
метике и прямо на обложке красными 
чернилами написала: 

Я взрослый почерк ещё не читаю, 
мне это мама потом прочитала и разъ-
яснила, что означают эти слова. На сле-
дующий день, когда 22 апреля кончи-
лось и я ей дал тетрадь.

А когда я шёл домой мимо школы, то 
в окно увидел нашу учительницу. Она 
ела хлеб с кефиром и смотрела на не-
бо. А я удивился, потому что взгляд у 
неё был совсем не злой, а какой-то за-
думчивый и невесёлый.

А небо сегодня солнечное, прекрас-
ное. Это потому, что у мамы день рожде-
нья. Я приду и скажу: «Мама, посмотри в 
окно вверх». Она посмотрит за окно – и 
меня обнимет от большой радости...

Вячеслав Брейэр

Осёл уроки пенья брал у Соловья.
И днём, и ночью голосил:
– И-йя! И-йя! И-йя!

И чтоб избавить от напасти лес,
отправил Лев певца 
на конкурс стран ЕЭС,
надеясь остудить ослиный пыл.

А, кстати, 
конкурс в Осло проходил.

Но, вопреки звериным ожиданьям,
Из Осло прилетел Осёл 
с почётным званьем.

Теперь он, 
несмотря на общие упрёки,
не только сам поёт, 
но и даёт уроки,
и открывает школы 
от Италии до Польши,
чтоб молодежь 
культурно подросла 
и стало больше певцов, 
похожих на Осла.

Мораль проста, 
хотя и высказана с чувством:
Спаси нас, Боже, 
от ослиного искусства.

Константин Путник

Антиполитический сын

К врачу пришёл расстроенный па-К врачу пришёл расстроенный па-
циент и говорит:

– Вчера на улице меня какой-то мо-– Вчера на улице меня какой-то мо-
нах трижды поцеловал в щёки.нах трижды поцеловал в щёки.

– Ну и..? – зевнул врач.
– А то, что я со вчерашнего дня – А то, что я со вчерашнего дня 

не могу произнести ни одного руга-не могу произнести ни одного руга-
тельного слова, хотя они мне дороже тельного слова, хотя они мне дороже 
жизни, и я без них не могу жить! жизни, и я без них не могу жить! 
Какая-то инфекция была в том Какая-то инфекция была в том 
поцелуе.

Взяли анализ. Врач посмо-Взяли анализ. Врач посмо-
трел на каплю крови в микроскоп трел на каплю крови в микроскоп 
и воскликнул:

– О!
В капле кружились дружным хоро-В капле кружились дружным хоро-

водом разноцветные, как радуга, бак-водом разноцветные, как радуга, бак-
терии, ранее неизвестные науке. И от терии, ранее неизвестные науке. И от 
их улыбок капля сияла, и в поликли-их улыбок капля сияла, и в поликли-
нике от неё стало светлей. 

– Вылечите меня, доктор! Ругаться – Вылечите меня, доктор! Ругаться 
хочется необыкновенно, а не могу!хочется необыкновенно, а не могу!

Доктор развёл руками.
– Что ж, – вздохнул пациент, соби-– Что ж, – вздохнул пациент, соби-

раясь уходить. – Пойду лягу на свой раясь уходить. – Пойду лягу на свой 
диван помирать.

А доктор ему вдруг говорит:
– Очень вас прошу, поцелуйте меня 

в щёки три раза, как вас монах! Хочу 
стать добрым человеком!

Пациент удивился, но исполнил 
большую просьбу доктора. 

– Теперь ты, брат, тоже помрёшь 

от инфекции, – сказал пациент. – А 
может, мне на улице всех перецело-
вать, чтоб было не так обидно? Авось 
в тюрьму не посадят? А можно мне 
посмотреть в микроскоп на мою ка-
плю?

И он увидел разноцветный хоровод 
улыбающихся бактерий.

– Забавные ребята! – сказал он. – – Забавные ребята! – сказал он. – 
Так и хочется их покормить крошка-Так и хочется их покормить крошка-
ми. Живые всё-таки.ми. Живые всё-таки.

– А что они едят? – А что они едят? 
– Это ты меня спрашиваешь? Ты – Это ты меня спрашиваешь? Ты 

доктор, должен знать.доктор, должен знать.
– Мы их не проходили, – краснея, – Мы их не проходили, – краснея, 

признался доктор. признался доктор. 
– Самого главного – и не про-– Самого главного – и не про-

ходили! Как же вы людей лечи-ходили! Как же вы людей лечи-
те?

– Не знаю... – окончательно – Не знаю... – окончательно 
покраснел доктор. Добрые бакте-покраснел доктор. Добрые бакте-

рии уже вовсю действовали в нём.рии уже вовсю действовали в нём.
Пациент выглянул в коридор, на-Пациент выглянул в коридор, на-

битый народом, и громко спросил:битый народом, и громко спросил:
– Братцы! Кто знает, чем кормят – Братцы! Кто знает, чем кормят 

разноцветных бактерий, которые ещё разноцветных бактерий, которые ещё 
неизвестны науке?неизвестны науке?

Народ начал заглядывать в каби-Народ начал заглядывать в каби-
нет врача, а тот их даже приглашал к нет врача, а тот их даже приглашал к 
микроскопу по очереди. Больные смо-микроскопу по очереди. Больные смо-
трели в сияющую каплю и хотя бы вре-трели в сияющую каплю и хотя бы вре-
менно забывали о своих печалях, го-менно забывали о своих печалях, го-
рестях и прочих неприятностях. рестях и прочих неприятностях. 

С раннего наивного детства док-
тор не был так счастлив, видя столько 
улыбающихся пациентов: будто он их 
всех уже поцеловал по-братски триж-
ды в щёку. 

Вячеслав Брейэр
г. Бад-Вильдунген, Германия

Братский поцелуйБратский поцелуй Осёл-вокалист
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Детский  
фразеологический словарь  

ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

1. Под голубыми небесами
Великолепными коврами, 
Блестя на солнце, ... лежит
                   А. С. Пушкин

2. Чародейкою зимою околдован ... стоит. 
И под снежной бахромою, неподвижною, немою 
Чудной жизнью он блестит.
              Ф. И. Тютчев

3. Белая ... под моим окном
Принакрылась снегом, точно серебром. 
На пушистых ветках снежною каймой
Распустились кисти белой бахромой.
                  С. А. Есенин

4. Зима, крестьянин, торжествуя, 
На дровнях обновляет путь. 
Его ..., снег почуя, 
Плетется рысью как-нибудь.
                  А. С. Пушкин                  А. С. Пушкин

Кроссворд «Поэтическая зима»

Ответы:
 1. Снег. 2. Лес. 3. Береза. 4. Лошадка. 5. Тройка.

Недоволен рыболов: 
– Почему плохой улов? 
Размышляя над вопросом, 
Он клевал всё время носом.

Физический эксперимент 
«Живая голова в стакане»

НАУЧНЫЕ ЗАБАВЫ

Что необходимо приготовить: Что необходимо приготовить: 
• Стакан с тонкими прямыми стенками. 
• Небольшое зеркало. 
• Липкая ленту – скотч.

Проведение опыта:Проведение опыта:
Прикрепи скотчем стакан к лице-

вой стороне зеркала. Налей доверху во-
ды. Приблизь лицо к стакану и смотри 
сквозь него в зеркало.

Что произошло? 
Ты увидишь свою уменьшенную го-

лову.
Наклони голову в одну сторону – го-

лова в стакане наклонится совершенно в другую. Если ты мор-
гнешь правым глазом, голова моргнет тоже правым, а не левым, 
как мы привыкли видеть в обычном зеркале. 

Сейчас ты видишь свое настоящее изображение.

5. По дороге зимней, скучной 
... борзая бежит, 
Колокольчик однозвучный
Утомительно гремит.
                  А. С. Пушкин

ВЕСЕЛЫЙ АЛФАВИТ

Автобус номер двадцать шесть.Автобус номер двадцать шесть.А
Баран успел в автобус влезть,

Верблюд вошел, и волк, и вол.

Гиппопотам, пыхтя, вошел.

Дельфин не мог вползти в вагон.

Енот не может выйти вон.

Жираф – как дернет за звонок:Жираф – как дернет за звонок:Ж
Змею он принял за шнурок.

Индюк спросил:  Который час?

Козел сказал: Не слышу вас. 

Лиса сказала:  Скоро семь. 

Медведь сказал:  Я всех вас съем!

Навозный жук жужжит:  Боюсь! 

Орел сказал:  А ты не трусь! 

Петух пропел:  Какой герой! 

Рысь проворчала:  Рот закрой!

Свинья заспорила с ежом.

Тюлень поссорился с моржом.

Удав кольцом сдавил свинью.Удав кольцом сдавил свинью.У
Фазан забился под скамью.

Хорек за хвост цыпленка – хвать!Хорек за хвост цыпленка – хвать!Х
Цыпленок бросился бежать.

Червяк подумал, что за ним.

Шмель прожужжал ему:  Бежим!мель прожужжал ему:  Бежим!

Щегол уселся на окно.

ВЫпь говорит, что ей темно.

Эму сказал:  Закрыл он свет!

Юрок и дрозд сказали:  Нет!

Як промычал, пройдя вперед:

Автобус дальше не пойдет!

-----
Прочтите сказку эту, дети.
Расскажет весело она,
Какие звери есть на свете
И как писать их имена.
Когда в автобусе мы едем
Или в вагоне под землей,
Не будь ежом, не будь медведем,Не будь ежом, не будь медведем,
Не будь удавом и свиньей!
   Самуил Маршак

Задать головомойку

Задала головомойку
Детворе своей Ворона: 
– Вы летали на помойку! 
Я вас видела с балкона. 
С вами целая морока! 
Ни Синица, ни Сорока, 
Ни сосед наш Воробей 
Не краснеют за детей. 
Все воробышки культурны –
Все летают возле урны!

Задать головомойку – Задать головомойку – Задать головомойку
сделать кому-то выговор, замечание, 
наказать за проступок.

1. Надулся как мышь на крупу

2. Кишка  тонка

Видит Мышь: стоят у печки 
Два мешка отборной гречки. 
Съела Мышка полмешка, 
Да тонка была кишка!
Попросила Мышка Кошку 
Срочно вызвать неотложку. 
Из больницы Мышь вернулась, 
На крупу в мешках надулась.
– Ты поела бы немножко, –
Говорит ей нежно Кошка. 
– Будешь кушать по крупице, 
Не окажешься в больнице!

Считать ворон

Жил да был Воробей 
По прозванью Ротозей. 
И зимой, и летом он 
Обожал считать ворон.

Клевать носом

Как мышь на крупу надулся – так говорят о том, 
кто имеет обиженный, надутый вид.
Кишка тонка – не хватает сил сделать что-либо.

Считать ворон – быть крайне 
невнимательным, рассеянным, 
ротозейничать.

Клевать носом – дремать сидя и, 
борясь со сном, поднимать то и дело 
опускающуюся голову.

Во всё горло

Свинье терпеливо уроки вокала 
Всё лето певица Корова давала.
– Мне всё же не нравится, как я пою. – Мне всё же не нравится, как я пою. 
Хочу обратиться ещё к Соловью.
Сказал Соловей: 
– Суетитесь вы зря! 
Учиться вам следует у Глухаря.
С тех пор каждый вечер Свинья Глухарю С тех пор каждый вечер Свинья Глухарю 
Поёт во всё горло: «Хрю-хрю-хрю-хрю-хрю!»
Учитель достался Свинье неплохой: 
Нестрогий, спокойный, к тому же глухой.

Во всё горло (петь, кричать, хохотать) – 
слишком громко.
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ДОБРОЕ ДЕЛО

Если у вас есть возмож-
ность и желание оказать по-
мощь, звоните нам. На стра-
ницах газеты вы можете 
предложить ухаживать за 
детьми, отдать вещи или про-
дукты, ходить за больными, 
убирать помещения, порабо-
тать на приусадебном участ-
ке – всё, чем вы могли бы послу-
жить ближнему. Вы также 
можете обратиться с прось-
бой о помощи. Объявления пу-
бликуются бесплатно. 

791-01-63
Телефон редакции 

Наш подписной индекс по каталогу Почта России – 24104

Женский монастырь в се-
ле Булзи обустраивает дом для 
паломников.  Для этого необхо-
димы: кровати односпальные, 
матрасы, стиральная машина 
(с загрузкой 6 кг и более), на-
стольные лампы, бра, большой 
пылесос для чистки ковров в 
храме, желательно новый, утю-
ги с отпаривателями. 

Телефон 8-932-30-30-605, 
матушка Феодосия

Пасмурно. Ветер. Ноябрь. И дождь со снегом.
Тонкою пленкой лужам покрыться пора, не рекам.
Ровно бежит, то свернет, то закружит, скосит – 
Тропка из осени в зиму – обратно в осень.

Стелются листья, устроят в снегу альковы,
Ветви в пижамах молитву прочли перед сном – готовы,
Ранние сумерки, и к повечерью темнеет в храме,
Кто ж это ждет не дождется зимы – мы сами.

Будет зима, Новый год, Рождество, метели…
Разве когда мы сезон обогнать успели?
Разве мы знаем – летальный – в году, в котором?
Наша последняя вьюга не скоро еще, не скоро.

Остап Давыдов

Паломничество к чудотворной иконе 
Божией  Матери «Чимеевская»

Первое упоминание об иконе Божией Матери «Чимеевская» отно-
сится к началу XVII века, сейчас иконе уже более 400 лет. В 1770 году 
в страшном пожаре сгорел храм, а икона, пребывающая в нем, оста-
лась невредимой, только немного почернела. Столько же лет и целеб-
ному источнику, в котором все желающие могут окунуться и набрать 
чудотворной воды. На обратном пути из с. Чимеево все смогут посе-
тить Далматовский мужской монастырь и приложиться к мощам ве-
ликого святого Далмата Исетского.

У вас есть возможность 
побывать в Далматовском 
мужском монастыре и 2 дня 
пребывать в удивительной оби-
тели великого святого Далмата 
Исетского. Все желающие смо-
гут окунуться в святом источни-
ке, который ископал сам Далмат 
Исетский более 400 лет назад. 

Святой Далмат принял монаше-
ский постриг в возрасте 48 лет, про-
жил 103 года. Мощи Далмата чу-
десным образом были сохранены в 
годы богоборчества. Пребывая под 
спудом многие десятилетия, они 
не были поруганы и были обрете-

ны в конце XX века. А мы теперь 
имеем уникальную возможность 
приложиться к мощам и просить 
помощи и заступничества вели-
кого святого.

ПОЕЗДКА Ноябрь Декабрь Январь ПОЖЕРТВОВАНИЕ

Верхотурский мужской монастырь + село 
Меркушино + святой источник 21-22-23 30-31-1 23-25

1 600 (1 200 детск.) руб.
+ 200 руб. на экскур-
сии (иметь с собой)

Далматовский мужской монастырь 
(в обители будет совершаться (в обители будет совершаться (
соборование)соборование)соборование

29-30 20-21 900 (700 детск.) руб. 
+ 200 руб.

Село Чимеево Курганской епархии
(мужской монастырь с чтимой иконой (мужской монастырь с чтимой иконой (
Божией Матери)Божией Матери)Божией Матери

29-30 20-21 1 000 (700 детск.) руб.

Святыни Екатеринбурга. Монастырь 
во имя Святых Царственных 
Страстотерпцев в урочище Ганина Яма

6 10 600 руб. + 150 руб. 
на экскурсии

Казанский женский монастырь в городе 
Троицке 20-21 17-18 700 (500 детск.) руб. 

+ 200 руб.

Ново-Тихвинский женский монастырь + 
храмы Екатеринбурга 7 11

600 руб.+ 150 руб. 
на экскурсии 
(иметь с собой)

Храмы города Невьянска 13-14 24-25

1000 руб. 
+ экскурсии от 300 руб.
С собой иметь спальник 
или надувную кровать

Святыни Пермского края: Кунгур и 
Белогорье 14-15-16 5-6-7

1 600 руб. + 200 руб. 
(иметь с собой)
Ночлег на полу. Ночлег на полу. Ночлег на полу  С собой 
иметь спальник 

Село Тарасково. Свято-Троицкий 
Всецарицынский мужской монастырь. 
Святые источники

22-23 27-28 17-18 1 000 (700 детск.) руб.

Село Савино. Старинный храм святой ве-
ликомученицы Параскевы Пятницы с ча-
стицей её святых мощей

8-9-10 1 000 руб.
Ночлег на полу

Святыни центральной России: Дивеево, Дивеево, Дивеево
Муром и т. д.

29 ноября – 
5 декабря 3-9 От 7 500 руб. + 500 руб. 

на экскурсии

Поездка в Тобольск и Тюмень 28-29-30 2 200 (1 700 детск.) + 
500 руб. на экскурсии

Село Харино Челябинской епархии. 
Престольный праздник в храме святого 
благоверного князя Александра Невского

6 500 руб.
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